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В е с т и  с о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ. (ТАСС). На борту научно- 

исследовательского комплексе «Мире завершается очеред
ная рабочая неделя.

По международной программе астрофизических экспе
риментов «Рентгене завершается очередной цик/1 наблюде* 
ммй сверхновой звезды в Большом Магеллановом облаке. 
Информация, полученная с помощью телескопов модул* 
«Квант», показала, что жесткое рентгеновское излучение зто- 
го уникального небесного объекте за последние у месяцев 
наблюдений уменьшилось е 2,3 раза. Такое уменьшение по* 
токе излучения является следствием практически полного 
распада одного и» элементов зваздной материи •— радиоак
тивного кобальта, образовавшегося при взрыве сверхновой. 
По плану подготовки к выходу в открытое космическое про
странство экипаж проверил работоспособность систем ска
фандров, оборудования, телевизионную и осветительную ап
паратуру,

По докладам экипажа и денным телеметрической инфор
мации, полет, пилотируемого комплекса «Миря проходит по 
намеченному графику. Космонавты здоровы, чувствуют себя 
хорошо.

Беседа е участником встречи в ЦК КПСС

АРШШ-ВМВЖ ИЕРЕСтШ
На вопросы корреспондента «Зари 

Востока» Константина Костааа отвечает 
директор Сагурамского овощеводческо
го совхоза Мцхетского районе, канди
дат сельскохозяйственных наук ■ Акакий 
ЖГЕНТИ.

—  Акакий Иванович! Вы участник 
встречи в Ц К КПСС с руководителями 
колхозов, совхозов и других предприя
тий агропромышленного комплекса, 
применяющих ароидный подряд, ра
ботниками арендных коллективов, се
кретарями районных комитетов партии, 
учеными, специалистами сельского хо
зяйства. Хотелось бы знать ваше мне
ние об этой встрече.

— Я думаю, что встреча а ЦК КПСС 
явилась еще одним подтверждением 
твердой позиции, занятой нашей пар
тией по вопросу развития аренды, пе
рестройке экономических отношений на 
селе. Важность этого вопроса подчер
кивалась уже неоднократно. На XIX 
Всесоюзной партийной конференции и 
на июльском (1988 года) Пленуме ЦК 
КПСС было четко сказано, что приме
нение прогрессивных форм организа
ции и стимулирования труда, в первую 
очередь аренды, является ключевым 
условием успешного решения . продо
вольственной проблемы —  одной из 
наиболее болевых точек а жизни на
шего общества. Сегодня арендные от
ношения повсеместно набирают силу. 
Однано процесс этот далеко не лег
кий. И для того, чтобы активизировать 
его, нужен был анализ уже проделан
ной работы, на основе которого мож
но выработать пути дальнейшего про
движения вперед. И в этом плана зна
чение встречи в ЦК КПСС трудно пе
реоценить. Разговор на ней по пробле
мам развития аренды состоялся дело
вой, прямой и честный. Было названо 
немало проблем, которые ждут безот
лагательного решения. Встреча широ
ко освещалась средствами массовой ин
формации, так что бол«а подробно рас
сказать я не смогу. Скажу только лишь 
о том, что лично вынес с этой встречи 
еще более твердую уверенность в эф
фективности арендного подряда, необ
ходимости и впредь расширять и уг
лублять его применение.

—  Очевидно, и этому вас склоняет и 
опыт применения арендных отношений 
в совхозе, которым вы руководите. Свое 
выступление ив встрече в ЦК КПСС вы 
начали с того, что ваше, еще в неда
леком прошлом отстающее и убыточ
ное хозяйство с помощью аренды рез
ко улучшило свои дола.

—  Это действительно так. Прошлый 
год Свгурамскнй совхоз завершил с 
убытком около 700 тысяч рублей. Ныне 
же мы лланжзуем получить не менее 
500 тысяч рублей прибыли.

—  Скачок внушительный. Одно толь
ко зто убедительно свидетельствует об 
эффективности ароидного подряда.

—  Сейчас ужо за аренду нам агити
ровать но приходится. А вот в конце 
прошлого года, когда мне довелось 
возглавить совхоз и когда мы в кол- 
лектнва решили взять не вооружение 
арендный подряд, сомнений было нема
ло. Тем не менее, не дожидаясь офи
циальных указаний на.этот счет, мы са
ми разработали условия перевода от
раслей на аренду.

Например, наиболее отстающим уча
стком а совхозе являлись животновод
ство и кормопроизаодство. Несмотря 
на то, что я этих отраслях было занято 
75 человек, их отдача была мизерной. 
А вот комплексная бригада арендато
ров, которую возглавил Аатандил Раэ- 
мадзе, взялась, в составе 24 человек, 
обеспечить уход за 215 головами круп
ного рогатого скота и 300 свиньями.

Для этой цели мы выделили аренда
торам 470 гектаров земли, соответст
вующую технику. Словом, создали на

дежную материально-техническую базу 
для эффективного труда. А  условия по
ставили такие: от каждый коровы на 
ферме должны получить а пользу го
сударства 2.100 килограммов молока и 
300 граммов среднесуточного привеса 
крупного рогатого скота. Если взгля
нуть на это критически, то показатели 
средние, в в мясном животноводстве 
и попросту низкие. Однако не будем 
спешить с выводами. В прошлом году 
в хозяйстве получили чуть более 1.500 
килограммов молока от каждой коро
вы, а суточный приаес —  97 граммов. 
Так что, сопоставив эти цифры, можно 
убедиться, какой существенный рост 
производства мяса и молока должны 
были обеспечить арендаторы.

Более того, животноводы Автандила 
Размадзе взяли обязательство сверх 
плана надоить от каждой коровы не 
менее 400 килограммов молока и в 
итоге довести средний удой до 2.500 
килограммов. Аналогично и со средне
суточным привесом —  он должен был 
составить 350 граммов. 80 процентов 
продукции, произведенной сверх зада
ния, по договору мы отдавали аренда
торам в виде натуральной оплаты, ко
торая должна была распределяться ме
жду членами бригады в соответствии с 
коэффициентом трудового участия каж
дого.

Именно эти 80 процентов и стали 
для арендаторов стимулом наращива
ния результатов. Дела на ферме пошли 
на поправку. Скажу о том, что, по ито
гам девяти месяцев, от каждой фураж
ной коровы здесь надои молока .до
стигли 2.750 килограммов, а к концу 
года составят 3.000 килограммов от 
каждой фуражной коровы. При этом 
себестоимость центнера молока снизи
лась более чем вдвое. На один цент
нер привеса крупного рогатого скота 
израсходовано 6,6 центнера кормовых 
единиц против 29,3 в прошлом году. 
Ферма ежегодно приносила совхозу 
убыток в 300 тысяч рублей. Сейчас же 
уже получено 120 тысяч рублей при
были. Соответственно до 500 рублей 
возрос среднемесячный заработок жи- 
вотновода-арендатора. А  ведь в прош
лом году этот показатель был равен 
лишь 160 рублям.

—  В начале года «Заре Востока» пи
сала о переменах на ферме Сагурам
ского совхоза. Тогда вы были осторож
ны в оценках, говорили, что надо по
дождать оеаим. Сейчас ж е можно уже 
сказать, что ероида состоялась!

—  Состоялась. И на только а живот
новодстве. Ведущая отрасль а совхо
за —  овощеводство. Однако наши ого
роды урожаи давали мизерные —  ме
нее 140 центнеров с гектара. В этом 
году этот показатель доведан до 300 
центнеров. А  отдельные подразделения 
арендаторов и 400 центнеров овощей 
с гектара сумели получить.

В эти дни в совхоза в разгаре сбор 
винограда и плодов. И здесь аренда 
дала хорошие результаты. И на план
тациях, и в садах урожай примерно а 
четыре раза выше, нежели в прошлом 
году.

—  Если вы на возражаете, то мы вер
немся непосредстяеино к встрече в ЦК 
КПСС. На ней много говорилось об от
ношении руководителей, специалистов 
к аренде, их месте н роли ■ новых эко
номических отношениях на соло. Ваше 
мнение по этому вопросу!

—  Высказывались различные точки 
зрения. Лично я считаю, что внедрение 
арендных отношений серьезно тормо
зит неприятие их некоторыми руково
дителями. Объяснений тому много. Од
ни не желают просто расстаться со ста
рыми методами, другие не могут этого 
сделать. В последнем случае это не 
вина, а беда людей. Ведь многие из 
них выросли и сформировались а ус

ловиях действия административно-ко
мандной машины, а она буквально пе
ремалывала их на чиновнике*, которым 
а большинстве случаев и знания на бы
ли нужны. Они просто руководствова
лись указаниями «сверху», и этого было 
достаточно. А  теперь надо ломать пси
хологию таких руководителей и спе
циалистов.

Формы же участия специалистов а 
арендных отношениях разные. И при
меняются они в зависимости от соз
давшейся ситуации. Мы, например, в 
своем совхозе оставили в управленче
ском аппарате лишь 17 человек из 62. 
Большинство высвобожденных людей 
занялись производством овощей на 
арендной основе. Так, бывший стерший 
агроном Алмасхан Диасамидзе взял в 
аренду 10 гектаров совхозного огорода. 
Вырастил хороший урожай. И хозяйству 
польза, и ему самому выгодно. Зарабо
ток у Алмасхана Диасамидзе сейчас 
гораздо выше прежнего оклада.

Бывший инженер-механик совхоза Го- 
ча Придонашаили взялся с семьей уха
живать за 13 гектарами аиноградника. 
В нынешний ртвели с каждого гектаре 
он получил более 100 центнеров вино
града. Прежде эта плантация и поло
вины такого урожая не давала.

—  На встрече в ЦК КПСС вы гово
рили о том, что, исходя из опыта ра
боты ароидных коллективов, родилось 
мысль о переводе всего АПК Мцхот- 
екого района на арендные отношения.

—  Да, сейчас отрабатываются вари-, 
анты будущего хозяйственного меха
низма агропромышленного комплекса 
района.

—  В связи с этим нам бы хотелось 
коснуться вопроса отношения рядовых 
сельских тружеников к аренде. Ведь 
определенная их часть принимает ее 
несколько настороженно.

—  Разумеется. И об этом шла речь 
на встрече а ЦК КПСС. На мой взгляд, 
одна из причин тому —  психологиче
ская неподготовленность людей к арен
де. Ведь на селе не одно поколение 
выросло в условиях, явно не способст
вующих становлению настоящих хозя
ев. Сейчас этим людям предлагают 
землю, говорят: владейте, действуйте. 
А  они к действию, к хозяйской пред
приимчивости не приучены. Вот почему 
от каждого руководителя, и зто осо
бенно отмечалось на встрече в ЦК 
КПСС, требуется очень продуманная, я 
бы сказал, деликатная работа по вовле
чению людей ■ арендные отношения. 
Их надо убеждать и слоаом, и конкрет
ным примером. Большую Помощь в 
этом должны оказать законы об арен
де и землепользовании, работа над 
проектами которых уже началась.

— Какие планы у вас относительно 
своего совхоза!

—  Я таердо убежден, что а нашем 
хозяйстве возможности аренды не ис
черпаны. Наша задача— и впредь совер
шенствовать экономические отношения. 
Хочу коснуться одного обстоятельства. 
Подводя итоги встречи а ЦК КПСС, Ми
хаил Сергеевич Горбачев отметил ра
боту нашего совхоза в вопросе приме
нения аренды. Это для всего коллек
тива нашего хозяйства большой стимул 
к усилению работы. И большая ответ
ственность за ее конечные результаты. 
Мы теперь с удвоенной энергией бу
дем действовать, чтобы вклад сагурам- 
цее в решение продовольственной 
проблемы возрос.

*  *  *

#  Н а  с и и м  и а х: вверху —  арен
даторы с фермы Сагурамского совхоза 
Автандил Размадза и Гиви Синадзе; 
внизу —  доярка Мзия Гуцаева; спра
ва —  скот арендаторов на пастбище.

Фото Михаила Каирикашвили.

ВСТРЕЧА М. С. ГОРБАЧЕВА
С МИТОЙ

14 октября в Кремле с(у 
стоялась встреча Генераль
ного секретаря ЦК КПСС. 
Председателя Президи у м а  
Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачева и Предсе- 
да!еля Совета Министров 
Итальянской Республики Чи- 
риако Де Миты.

Беседа в течение полуто
ра часов проходила один на 
один. Потом к ней присоеди
нились министры иностран
ных дел.

М. С. Горбачев охаракте
ризовал визит как крупное 
событие, которое может дать 
важные политические ре
зультаты. Выразил надежду, 
что, углубляя советско-италь
янский диалог, который дав
но отличается содержатель
ностью и доброжелательст
вом, готовностью обсуждать 
откров е и и о самые трудные 
вопросы, эта встреча на выс
шем уровне внесет новый 
элемент в отношения двух 
стран. •

Он высоко оценил ориги
нальный вклад Италии в ев
ропейские и мировые дела 
и подчеркнул заинтересован
ность Советского Союза н 
том, чтобы ее международ
ная роль продолжала воз
растать. А  что касается на
ших отношений с Италцей, 
то мы, отметил М. С. Гор
бачев, готовы наращивать их 
в той мере, в какой она са
ма готова на это идти.

Разговор приобрел харак
тер масштабного обмена мне
ниями о международной си
туации, о роли советско- 
итальянского взаимопони
мания в тех глубоких пере
менах, которые происходят 
в Европе и в мире.

В  ответ на оценки Ч. Де 
Митой международной роли 
перестройки в СССР и его 
новой внешней политики 
М. С. Горбачев дал развер
нутую характеристику про
цессов и политики перест
ройки, показал причины, це
ли и принципы этой полити
ки. Перестройка обусловле 
на объективными потребно
стями страны. Другого пути 
нет. Никто не смог предло
жить ничего более приемле
мого и обоснованного. Она 
вступила в этап практичес
кой реализации выработан
ной партией концепции. При
нята народом, и он получа
ет все больше возможностей 
контролировать ее ход. Ра
зумеется, субъективный мо
мент, а именно то, кто воз
главляет страну, имеет зна
чение. Но решающим уже 
становятся объективные фак
торы движения вперед по пу
ти перестройки. И именно из

Н а  с н и м к е :  перед началом беседы.
Телефото ТАСС -  ГРУЗИНФОРМа.

этого, подчеркнул М. С. Гор
бачев, должен исходить За
пад, вообще окружающий 
мир, выстраивая свои отно
шения с Советским Союзом 
на современном этапе.

Будут трудности. Придет 
ся преодолеть многое. Осо
бенно сложными будут пер
вые два-три года. Но мы 
уверены в успехе, в том, что 
нашему народу под силу 
раскрыть потенциал соци
ализма через демократиза
цию всех сторон жизни об
щества.

Характери з у я внешнюю 
политику периода перест
ройки, М. С. Горбачев отме
тил близость в подходах и 
намерениях с высказывания
ми премьер-министра Ита
лии в начале беседы: пере
стройка в СССР и новое мы
шление улучшают условия 
для перевода международ
ных отношений в новое ру
сло. Раньше они ориентиро
вались на то, чтобы не до
пустить войны, следуя логи
ке вооруженного противо
стояния. Теперь они могут 
и должны быть подчинены 
задаче — строить мир. Сле
довательно, процесс разряд
ки не должен ограничиться 
военной сферой. Необходи 
мо учитывать реальности в 
виде существования двух во- 
енно - политических союзов, 
хотя это не означает, что 
характер их взаимоотноше
ний неизменен. Все имеют 
право на безусловный суве
ренитет, исключается * вме
шательство во внутре н н и е 
дела. Соревнование разных 
государств и сообществ — 
это сравнение, сопоставле 
ние. в ходе которого каждый 
может обогащать себя дости
жениями партнеров и идти 
вперед в соответствии со

своим выбором. В  одиночку 
расти быстро невозможно, 
совместно преодолевать про
блемы легче. Впредь все 
большее значение для сосу
ществования государств в 
Европе и в мире будут 
приобретать не только эко
номические связи, но и куль
турное общение, способности 
и изобретательность в под
держании отношений с Дру
гими.

Все это, говорил М. С. 
Горбачев, укладывается в 
концепцию нового мышле
ния, означает признание то
го, что все мы, хотя и очень 
разные, представляем лишь 
секторы одной цивилизации, 
может быть. единственной 
во Вселенной. Мир противо
речив и сложен, но —  вза
имозависимый. И различия 
между странами и народа
ми — не предлог для кон
фронтации, а побудительный 
мотив для обмена, сопостав
ления, соревнования на бла
го каждого и ради всеобщего 
прогресса.

При обсуждении европей
ской проблематики М. С. 
Горбачев напомнил о совет
ских предложениях относи
тельно проведения после на
чала переговоров по обыч
ному оружию «европейского 
Рейкьявика», а также сове
щания заинтересованных го
сударств по Средиземномо
рью. При этом он решитель
но отвел имеющие хождение 
на Западе подозрения, будто 
в этих предложениях игно
рируется роль и участие Со
единенных Штатов и Кана
ды. М. С. Горбачев еще раз 
подчеркнул значение улуч
шения отношений между 
СССР и С Ш А для оздоров
ления всего международного 
климата и, разумеется, для

успеха европейского процес
са. Вместе с тем он подчерк
нул огромную роль Европы, 
европейс к о г о  фактора в 
судьбах современной циви
лизации. В  своих отношени
ях с кем бы то ни было Со
ветский Союз не делает ни
чего такого, что могло на
нести ущерб европейским 
странам, сближению евро
пейских народов, позициям 
Европы в мировом сообщест
ве.

Все наши идеи, касающие
ся этого континента, опира
ются на хельсинкский про
цесс. Только через его нара
щивание можно выйти на 
строительство «европейского 
дома». Был затронут также 
вопрос о роли Европы в ре
шении опасных проблем, по
рождаемых региональными 
конфликтами и экономичес
кими трудностями в «тре
тьем мире».

В''принципиальном плане 
собеседники обменялись мне
ниями о двусторонних эко
номических связях и о воз
можных последствиях ин
теграционных процессов в 
разных частях Европы. Вы 
явилась обоюдная заинте
ресованность в том, чтобы 
запоздание в их адаптации 
не привело к возведению цр- 
вых барьеров и к новому 
отчуждению между государ
ствами. Эти проблемы заслу
живают самого серьезного 
обдумывания, п о д  черкнул 
М. С. Горбачев, в том числе 
на коллективной основе. Об
суждаемые на Западе идеи 
относительно налаживания с 
социалистическими страна
ми такого экономиче с к о г о 
взаимодействия, которое со
действовало бы проводимым 
здесь экономическим рефор
мам, тоже заслуживают вни
мания при условии, если 
речь идет о равноправном 
сотрудничестве.

Подробно рассмотрена си
туация на венской встрече. 
Подтвердилась близость под
ходов к выработке мандата? 
с тем, чтобы уже в этом го
ду можно было бы присту
пить к переговорам по обьпь- 
ным вооружениям и воору
женным силам.

На заключительном этапе 
беседы в нее активно вклю
чились Э. А. Шеварднадзе 
и Дж. Андреотти.

Ее отличала атмосфера 
искренности, стрем л е н и я 
вникнуть в суть проблем, 
конструктивный подход и 
готовность к творческому 
продуктивному сотрудничест
ву на будущее.

(ТАСС).

СОВЕТСКО - ИТАЛЬЯНСКИЕ ПЕРЕГОВОРЫ
14 октября в Кремле со

стоялись переговоры между 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачевым и 
Председателем Совета Ми
нистров Италии Ч. Де Ми
той, в которых приняли уча
стие член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР Н. И. Рыж
ков, член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
А. Н. Яковлев, член Полит
бюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР Э. А. 
Шеварднадзе, заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР В . М. Камен- 
цев, министр внешних эко
номических связей СССР 
К . Ф . Катушев, м и н  истр 
культуры С ССР В. Г. Заха
ров, посол СССР в Италии 
И. М. Луньков.

С итальянской стороны в 
переговорах участвовали: ми
нистр иностр э н н ы х  дел

Дж. Андреотти, м и н  истр 
внешней торговли Р. Руд- 
жиеро, министр промышлен
ности, ремесел и торговли 
А. Батталья, миййстр по де
лам участия государства в 
предприятиях К. Фракандза- 
ни, министр научных иссле 
дований А. Руберти, министр 
по вопросам туризма и зре
лищных предприятий Ф . Кар- 
раро и посол Италии в СССР 
С. Романо.

В  центре внимания участ 
ников переговоров, прохо
дивших в свободной, взаимо- 
заинтересованной атмосфере, 
стояли вопросы дальнейше
го всестороннего развития 
советско-итальянских отно
шений. Главный вывод — 
накоплен солидный багаж 
обоюдовыгодного сотрудни
чества, имеются хорошие за
делы на будущее. Нынешняя 
советско-итальянская встре
ча на высшем уровне, бесе
да итальянских министров с 
их советскими коллегами,

контакты в Москве видных 
представителей делового ми
ра Италии в рамках выстав
ки «Италия-2000» создают 
благоприятные условия для 
подъема всего комплекса 
двусторонних отношений на 
новую, более высокую сту
пень.

Живой тканью советско- 
итальянских взаимоотноше
ний всегда были деловые свя
зи, отличительной чертой ко
торых являются крупные 
долгосрочные контракты со
ветских организаций с це
лым рядом итальянских кон
цернов и фирм. Италия сто
ит на третьем месте среди 
западных торговых партне
ров СССР. Одной из первых 
на Западе Италия пошла на 
создание в Советском Союзе 
совместных п р е д п риятий. 
М. С. Горбачев предложил 
итальянской стороне совме
стно обдумать возможности 
налаживания советско-италь
янского сотрудничества в 
третьих странах.

С советской стороны со 
всей прямотой было сказа
но, что всякого рода ограни
чения, сохраняющиеся в тор
говле с Италией и другими 
западными странами, серь
езно мешают развитию эко
номических связей между на
шими странами, что пора 
преодолеть «синдром врага» 
и в сфере торговли.

Дав позитивную оценку 
состоянию и перспективам 
советско-итальянского науч
но-технического сотрудниче
ства, М. С. Горбачев выска
зал мысль, что в условиях, 
когда наука все больше смы
кается с производством и вы
двигается на первый план 
как двигатель прогресса, на
стало время сверить реаль
ное содержание этого со
трудничества с требования
ми сегодняшнего дня. В  рам
ках конкретного наполнения

(Окончание на 3-й стр.).

НАМЕЧЕННОЕ ВЫПОЛНИТЬ СПОЛНА
Обсуждение хода выполне

ния постановлений ЦК КП 
Грузии и Совета Министров 
республики о мерах по соци
ально - экономическому раз
витию Душетского, Адиген- 
ского и Аспиндзского рай
онов состоялось в Централь
ном Комитет* Компартии Гру
зии. Оно прошло с уча
стием руководящих работ
ников ЦК КП Грузии и Совми
на республики, руководите, 
лей соответствующих мини
стерств и ведомств республи
ки, первых секретарей райко
мов партии и председателей 
райисполкомов, представите

лей общественности районов. 
О  положении дел собравших
ся информировал заместитель 
председателя Госплана ГССР 
О. Г. Какауридз*.

Цель и назначение приня
тых решений —  относительное 
выравнивание уровней эконо
мического и социального раз
вития регионов Грузии. В то 
же время три принятых за 
последние годы постановле
ния по Душетскому району, 

'предусматривающие решение 
проблем по развитию Мтиуле- 
ти, Пшави, Хеасурети, каса
лись непосредственных про
блем ликвидации последствий

стихийных бедствий, имевших 
место в районе в 1987 году. 
Специфической особенностью 

, постановлений по Адигенско- 
му и Аспиндзскому районам 
было то, что наряду с мера
ми по социально - экономи
ческому развитию они содер- ■ 
жали в себе практические ме
роприятия, связанные с пере
селением в эти районы жите
лей из других регионов рес
публики.

Таким образом, эти дирек
тивные документы имеют кон
кретную целенаправленность, 
но одновременно являются 
развернутой, программой ус

корения развития производ
ственной сферы и социальной 
инфраструктуры районов на 
ближайшую перспективу. От
сюда и политическая, социаль
ная важность их осуществле
ния, значимость достигнутых 
целей, острота а оценке не
выполненных мер.

Проделанная работа дала 
положительные результаты а 
ускорении экономического и 
социального развития всех 
трех районов. Так, за 1981 — 
1987 гг. объем промышленно
го производства в каждом нз

(Окончание на 3-й стр,|.
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•  ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ — ТРИБУНА КОММУНИСТА

МОЛЧИМ: ..
ТРИ ИНТЕРВЬЮ

Поликлиника №  34 района 
ндланм 26 комиссаров г. Тби
лиси. Лришал сюда на отчет- 
но - выборное партийное со
брание. Цель была необыч
ной —  «услышаты*, о чем 
молчат те коммунисты, кото
рые на собраниях не высту
пают. Не выступают никогда. 
Сидят и молчат.

Посмотрел протоколы пар
тийных собраний за послед
ние полтора года —  тан оп
ределились имена моих со
беседников: их в числе высту
павших не значилось.

Итак, интервью первое. С 
Тамарой Шаколашвили. Член 
партии с 1973 года. Награжде
на орденом Трудового Крас
ного Знамени —  в бытность, 
когда работала в Горийском

тепличном хозяйстве. Потом 
переквалифицировалась в та
бельщицу.

—  Вы не выступаете на пар
тийных собраниях. Почему?

—  Да н*т, что-то. вроде, 
говорю. Может, в протокол 
не заносят?

—  А сегодня собираетесь 
взять слово?

—  Скажу.
—  Если не секрет, о чем?
—  Пока не знаю. Смотря, 

какой доклад будет.
—  Ну а если оценивать 

партийную работу. Что вас в 
ней не удовлетворяет?

—  Перестройка. Лично мне 
она пока еще ничего не дала.

Туг попутно можно было бы 
порассуждать о том, какую по
зицию занимает коммунист,

ожидая благ перестройки, но 
не добиваясь их. Это, однако, 
уже другая тема.

Интервью второе. Гораздо 
более короткое. С Люсей 
Александрян, арачом-стати- 
стином.

— Вы могли бы как-то объ
яснить то, что за последние 
полтора года ни ра^У не вы
ступили на собрании?

—  Не выступаю, и все. А 
почему —  не знаю.

—  И никогда не возникало 
желание вступить в разговор?

—  Нет. И вообще от со
брания я ничего не жду.

Интервью третье, почти не 
состоявшееся. С медсестрой 
Медеей Мумладзе. На сей раз 
она проявила завидную ини
циативу и, перехватив первен
ство, поспешила ответить на 
еще не заданный вопрос:

—  Если бы мне сказали, что 
надо выступить, я подчини
лась бы. А  тут, что говорить,.. 
Особых проблем-то нет.

И надолго замолчала.
★ *  *

Но, может, действительно, 
беспроблемна в поликлинике

жизнь? Представляю, .как скеп
тически улыбнулся, прочитав 
эту фразу, читатель. Тут же 
наверняка вспомнил долгие 
очереди, которые' надо вы
стоять или высидеть, записав
шись на прием к врачу. И 
«мудрый» совет врача тут же 
пришел на память: «Поищите 
это лекарство по знакомым — 
купить его трудно».

Изнутри взгляд тоже был 
беспристрастным. Рыступиву 
шив на собрании коммунисты 
говорили о том, что наболе
ло. И о нехватке лекарств, 
оборудования, необходимого 
для проведения исследований. 
И о том, почему пробуксовы
вает диспансеризация. И о 
дисциплине, которая хромает, 
И о нарушениях врачебной 
этики. И о своем совершенно 
беспомощном филиале, от
крытом в Варкетили.

Не скажу, что бурно шло 
обсуждение отчетного докла
да, с которым выступила 
Н. Кобулия. Судя по всему, 
со своими проблемами и 
трудностями здесь сжились. 
Не раз и не два говорили обо

всем сказанном —  да только 
без толку. Не потому ли и 
молчали «молчальники»»' - 6м* 
дят ведь, что слов много уже 
сказано, из раза в раз по
вторяют одно и то же, в де
ла не видно?

И выборы секретаря пер
вичной прошли квк-то скучно, 
Н. Кобулия свою кандидатуру 
отвела. Назвали еще три фа
милии. Голосовать решили 
открыто. И проголосовали: 
сначала все «за» одного, по
том столь же дружно все 
«за» другого... Тут уж  предста
витель райкома партии не вы- 
держал. Тайное' голосование 
явно показало, на чьей сто
роне большинство, и секрета
рем  парторганизации отала 
Т. Мгебришдили.

Кажется, я понял, о чем 
молчат те, кто на собраниях 
не выступает. Просто они не 
верят, что их слоаа могут что- 
то изменить в жизни коллек
тива. Не верят не только а 
силу своего слова, но и а 
способность парторганизации 
повлиять на ситуацию,

Тамаз ЛОМСАДЗЕ.
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• • • И  О  П О Ч Е М У ?

Это — одна точка зрения на про
блему молчальников (назовем так 
для краткости тех коммунистов, ко
торые из года в год не выступают 
на партийных собраниях). Одна — 
но не единственная.

Впрочем, есть ли проблема? Не 
надумана ли она? И вообще не 
странно ли именно сейчас говорить 
о тех, кто отмалчивается? Сейчас, 
когда все больше сдает свои пози 
ции единомыслие и обретает права 
гражданственности собственное мне
ние? Когда, наконец, заговорили — 
открыто, гласно, громко — о том, о 
чем прежде лишь думали?

М ы предложили собственным кор 
респондентам газеты посмотреть на 
местах, насколько активно выступа
ют коммунисты на своих собраниях. 
Вот некоторые из переданных ре 
дакции фактов.

Ахалцихский район, ткацкая фаб 
рика. В  партийной организации 52 
коммуниста. Наш корреспондент по
знакомился с протоколами собраний за 
последние полтора года: на каждом 
выступило по два-три человека. Это, 
в основном, руководители предпри
ятия, то есть одни и те же люди.

Батумский нефтеперерабатываю 
щий завод. Из 330 членов партии 
273 за минувшие полтора года ни 
разу на собраниях не выступили.

В  колхозе села Чумлаки Гурджа- 
анского района полтора года дружно 4Дроцр#чдда> ̂  около семидесяти про 
ценЯМ коммунистов. Примерно 
столько же молчальников в колхозе 
имени Советской"Конституции Маха- 
радзевского района...

Тут могут заметить: мблчание че
ловека на собрании 1— это не повод 
для того, чтобы считать его неак
тивным коммунистом. Он, может, и

И КОММЕНТАРИЙ
работник отличный, и партийные по
ручения добросовестно выполняет. Ну 
а говорить... не всякий красноречив.

С таким объяснением не раз при
ходилось встречаться. Насколько оно 
приемлемо?

Давайте будем исходить из того, 
что партийное собрание является 
высшим органом первичной партий
ной организации. -Так записано в Ус
таве КПСС. Говоря о необходимости 
повышения роли партийного собра
ния —  а .эта мысль проходит в ка 
честве одной из главных во многих 
партийных решениях, касающихся 
яшзни и деятельности первичной, — 
мы тем самым заботимся о его дей 
ственности. Это, пожалуй, самое 
важное. Есть действенность — зна
чит, была тщательная подготовка ь 
собранию, то есть внимательно изу 
чались и прорабатывались пути ре
шения проблем, выносимых на рас
смотрение, обеспечивалось изучение 
мнения коллектива — и коммуни
стов. и беспартийных —  по интере 
сующему вопросу. Значит, обсужде
ние шло деловито, имело конструк
тивный характер. И, наконец, дей 
ственность — это выполненное ре
шение.

Но в том-то и дело, что действен
ность подразумевает активное уча
стие, заинтересованность, если не 
всех, то подавляющего большинства 
коммунистов. Нельзя — и тут вряд 
ли нужны какие-либо доказательст
ва — хорошо подготовить и прове
сти собрание силами двух-трех. пусть 
даже йяТи человек, если в партий
ной организации пятнадцать, трид
цать, сто коммунистов. Видимость 
собрания создать можно, но высшим 
органом первичной оно в данном 
случае все равно не станет.

Люди молчат потому, что не ве
рят в силу своего слова, дееспособ
ность своей организации. К  такому 
мнению пришел корреспондент, по
бывавший на собрании в поликлини
ке №  34 г. Тбилиси. Люди молчат 
и потому, что не хотят испортить 
отношения — с товарищами, с руко 
водителями. И напрасны будут все 
призывы: принципиальность — вы
ше всего, деловым отношениям — 
первое место! — они будут напра
сны до тех пор, пока каждый из нас 
может привести свежий, уже из пе 
рестроечного времени, пример, ког
да критикуемый, чаще всего обла
дающий реальной, а если еще точ
нее —  административной властью, г 
шумом или с помощью более утон
ченных методов выживания расправ
лялся с критикующим.

Откуда еще берутся молчальники? 
Иные молчальниками уже приходят 
в партию. Не от избытка скромности 
сомкнуты уста ‘ — просто человеку 
нечего сказать, так как у него нет 
своего мнения, его позиция неопре- 
деленна. И это —  у коммуниста? 
Да. В  партию в этом мы тоже 
сознались — не всегда принимаем 
самых достойных, которым, действи
тельно, быть по силам в авангарде. 
Иметь согласных и покорных — ко 
му и зачем это было нужно? Сего
дня не только партия, все общество 
ищет ответы на эти вопросы. И на
ходит их. Найдя, старается создать 
защитный механизм, дабы не поя
вились рецидивы прошлого. Про
цесс этот идет и сверху и снизу. Ви
дим ли мы его? Конечно. Где-то
коллектив сам, без настойчивого со
вета. избрал себе руководителя. 
Партийная организация, числившаяся 
в райкоме как благополучная, реша

ет признать работу своего партбюро 
за отчетный период неудовлетвори
тельной. объясняя это тем, что не
сколько коммунистов оказались в чи
сле отстающих и нарушающих про
изводственную дисциплину. Или вот 
отозван депутат, отозван досрочно, 
своими избирателями. И притом ни
какого видимого проступка, как это 
обычно в данном случае бывает, он 
не совершил. Мотив отзыва: пассив
ность. Едет, в министерство делега 
ция от совета трудового коллектива 
и доказывает всем — коллегии, ми 
нистру, что предприятию спущен не
реальный план, не подкрепленный 
имеющимися мощностями. Молодежь 
по своей инициативе, своими руками 
восстанавливает то, что составляет 
историю и гордость нации...

Не надо спускать «сверху» пове
стки собраний — первичная свои 
болевые точки сама знает. Если те
ряется —- подсказка не во вред. Ме
лочь — но и в президиум собрания, 
может, не стоит торопиться? А  ес
ли вместе со всеми, в один ряд с 
рабочей спецовкой? А  после собра
ния -  не в директорский кабинет 
поспешить, а с его участниками по
говорить, поспрашивать, каково их 
мнение о состоявшемся разговоре, 
принятом решении. Может, оно ра
зойдется с тем, что было высказа
но на собрании? Не к тому клоним, 
чтобы поощрять такого рода раздво 
ение. Но ведь ’—  откажемся от стра
усиной политики — и сейчас порой 
на собрании говорится одно, а пос
ле него — совершенно другое.

...Недавно в редакцию зашел сек
ретарь парторганизации одного из 
промышленных предприятий. Принес 
свои заметки с отчетно-выборного 
собрания. Спросили мы его, откуда 
берутся молчальники? Он ответил 
коротко:

—  Их рождает отсутствие авто
ритета. ■> - : **Д*

Но как разорвать этот замкнутый 
круг? Ведь без повышения активно 
сти каждого коммуниста авторитета 
первичной не поднять.

Отдел партийной жизни «ЗВ».

РОСТ строительства новых предприятий, реконструк
ция старых требуют повышения роли экспертизы на
учно • технических и инженерных проектов, от каче

ства которых зависит эффективность производства, уровень 
производимой продукции, успешное решение экологической 
проблемы. В этой связи корреспондент «Зарн Востока» об
ратился к  члену-корреспонденту Академии наук Грузинской 
ССР, лауреату Ленинской премии Ираилию Жордаиия и по
просил ответить иа несколько вопросов.

—  Ираклий Сергоевич, в то
чение многих лот вам неод- 
иократио приходилось быть 
организатором прове д о и и я 
экспертиз научно • техничес
ких и инженерных проектов, 
непосредственным участни
ком  самого процесса экспер
тизы. “Именно поэтому м м , 
как никому другому, лучше 
зкать, некие требования предъ
являются к  экспертам!

—  Прежде всего, это долж
ны быть высокопрофессио
нальные специалисты, лучшие 
из лучших. Широта мышления, 
высокое чувство ответствен
ности,- принципиальность — 
всеми этими качествами обя
зан в полной мере обладать 
эксперт. Сейчас критерии 
оценки деятельности эксперте 
или группы экспертов еще бо
лее возросли. И это понятно: 
переход э к о н о м и к и  на новые 
рельсы, новые условия хозяй
ствования, техническое пе
ревооружение производстве, 
реконструкция и расширение 
многих предприятий, 4 строи
тельство современных объек
тов, отвечающих последнему 
слову техники и технологии, 
не дает им праве выносить 
неверное решение или быть 
«податливыми», заир ы в а т ь  
глаза на недоработки, но за
мечать слабости, несовершен- 
ности проектов. Малейший 
просчет в работе эксперте 
чреват серьезными экономи
ческими потерями, бесполез
ной растратой трудовых ре
сурсов, усугублением и без 
того непростой на сегодняш
ний день экологической си
туации.

Взять, к примеру, такой 
факт. В ЦК КП Грузии и Со- 
вет Министров республики 
првдстввлей парам е н ь 65 
объектов, предусмотренных в 
плане 1988 года и ужа про
шедших технологическую экс
пертизу. Какая открывается 
картина? 10 объектам при
шлось дать отрицательное за
ключение, пять получили по
ложительное, но с принципи
альными замечаниями, 50 бы
ло дано положительное за
ключение. Что можно сказать 
о иачеетве выполнения денных 
экспертиз? Все с отрицатель
ными заключениями и с за
ключениями с принципиаль
ными замечаниями были вы- 
полмеиы на высоком уровне, 
т. е. был дай глубокий ана
лиз технологической части 
проектов. Что ж е кесаетея по
ложительных заключений —

а ряде случаев они, думает
ся, носят поверхностный ха
рактер. К недостаткам вы
полненных ' экспертиз следу
ет, очевидно, отнести отсут
ствие а экспертизах полноты 
рекомендуемой ГКНТ СССР 
номенклатуры показателей, а 
результате чего невозможно

родного хозяйства, научно- 
технического прогресса.

—  Расскажите, пожалуйста, 
хотя бы иа одном конкретном  
примере, как был «забрако
ван» экспертами проект, что 
ставилось «в айну» проекти
ровщикам!

—  Возьмем экспертизу (тех
нического уровня) технологи
ческой части проекта рекон
струкции Кутаисского лито-
понного завода. Была обра
зована комиссия по про
екту, р а з р а б о т а н н о м у  
ленинградским НПО «Пиг
мент». Привязку объекта на 
местность разрабатывал «Груз- 
госпроект», автоматиэ а ц и ю

—  В последнее десятилетие 
остро встала экологическая 
проблема; Как ее решают 
эксперты!

—  Коротко на этот вопрос 
можно ответить так: если в 
предлагаемом проекте не 
учтены все экологические 
требования, не спрогнозиро
ваны экологические послед
ствия, он должен быть от
клонен, направлен на дора- 
бот^ .

Задачи экспертов в части 
экологической оценки весьма 
сложны, и это естественно: 
экологическая проблема сама 
по себе очень масштабна, и 
однозначные методы ее ре-

дальнейшей судьбы завода 
даст проведение правительст
венной экспертизы, подчерки
вается в проекте «Основных 
положений Схемы развития 
и размещения производи
тельных сил Грузинской ССР 
на период до 2005 года». Со
гласно этому проекту, пред
стоит широкое обсуждение 
положений Схемы, что будет 
способствовать подго т о а к е 
всесторонне обоснова и н ы х  
научно - экономических пред
ложений для учета их в раз- 
рабат1ьваемых на долгосроч
ный период плановых доку
ментах, выбору наиболее эф
фективных путей динамичного :

•  ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ

ЭКСПЕРТ ДАЕТ ОЦЕНКУ
обеспечить полноценное со
ставление «Карты техническо
го уровня и качества проекта» 
и др. Качество экспертизы 
снижается и из-за того, что 
в ряде случаев в ней участ
вуют неопытные специалисты. 
Мешают иногда сжатые сро
ки работы, а которые быва
ют нередко поставлены экс
перты. Случается и так, что 
экспертизе подвергаются те 
объекты, на которых часть 
строймонтажных работ уже 
выполнена. Так случилось, на
пример, с проектами строя
щихся и реконструируемых 
промышленных объ в и т о е 1,, 
включенных а план Минстроя 
республики 1988 года. Пока 
началась экспертиза, уже бы
ло освоено 4,94 миллиона руб
лей. А  проекты получили от
рицательное заключение экс
пертов.

К экспертизе необходимо 
готовиться загодя —  эксперты 
ужа а начале года должны 
располагать полным перечнем 
промышленных объектов,, под
лежащих к  осуществлению а 
следующем году. Причем, ну
жен подробный перечень всех 
данных по капитальным вло
жениям, в том числе и по 
строймонтажным работам. Все 
должно быть по установлен
ной форме.

Нужно четко решить и во
просы оплаты .экспертов, по
ощряв высокую ответствен
ность, профессиональный под
ход, сделанный ими глубокий 
анализ проектов с опреде
лением степени прогрессив
ности будущих промышленных 
объектов, полезности для не-

производс т в а —  Чирчикскоа 
НПО «Химавтоматика». В ре
зультате рабо.ты экспертов 
было установлено, что в про
екте заложена устаревшая 
технологическая схема, не ис
пользуется передовой зару
бежный опыт, отсутствуют ре
шения по автоматизации и ме
ханизации производства. Ока
залось и другое. Увеличение 
мощности предприятия, со
гласно проекту, достигается 
удвоением количества обо
рудования, не учтены были 
разработки и типы оборудо
вания по помолу и обжигу 
и т. д. Или другой пример — 
с проектом технического пе
ревооружения Кутаисс к о г о  
электромеханического заво
де, Проектировщики, на пер
вый взгляд, разработали весь
ма ладный, как говорят, про
ект, все в нем было задумано 
на самом высоко*) уровне. Но 
этот размах, как оказалрсь, 
их и подвел. В реальности бы
ло невозможным выделить 
валюту для закупки преду
смотренного проектом' обору
дования из ГДР, получить 
сверхсовременные станки про
изводстве Ивановского стан
костроительного объединения. 
Проектировщики предложили 
использовать также и отече
ственное оборудование, кото
рое было лишь только на 
стадии разработки. Одним 
словом, построили красивый 
воздушный замок... Как мог
ли отнестись к такому проек
ту эксперты? Разумеется, за
браковали его. Сейчас, пре
тензии экспертов приняты яо 
внимание.

шения никак не приемлемы. 
Не случайно на XIX' Всесоюз
ной партконференции особое 
внимание было уделено не
обходимости п р о в е д е н и я  
именно социальной эксперти
зы научно - технических и 
инженерных проектов. Только 
взвешенная, научно обосно
ванная оценка экспертов по
зволит предотвратить созда
ние острых экологических си
туаций, как это, скажем, про
изошло а Батуми и связано с 
деятельностью нефте п е р е 
рабатывающего завода.

На особо высоком уровне 
была проведена экспертиза 
технологической части проекта 
БНЗ. Здесь высококвалифици
рованной экспертной группе 
удалось на основании глубо
кого научного подхода вскрыть 
ряд серьезнейших недорабо
ток и недостатков в области 
применения как прогрессив
ной техники и соответствую
щей технологической аппара
туры, так и по экологическим 
вопросам, связанным со зна
чительным превышением норм 
загрязнения окружающей сре
ды, —  острой на сегодняшний 
день проблемы, и особенно 
для курортной зоны, какой 
является Батуми и близлежа
щая территория. В результате 
авторы проекта вынуждены 
коренным образом пересмот
реть проектную документа
цию, внести соответствующие 
изменения. Одновре м е н и о 
рассматривается вопрос о пе
реносе БНЗ в другой район 
республики. Окончвтель н о в  
решение по определению

и сбалансированного развития 
народного хозяйстве и ком
плексного решения производ
ственных, социальных и эко
логических задач нашей рес
публики. Обсуждение —  мо
мент очень ответственный. 
Здесь, а первую очередь, не
обходима взвашенная  ̂ научно 
обоснованная оценка специ
алистов.

Цель любой экспертизы — 
достижение в конечном итоге 
сбалансированного равнове
сия между развитием научно- 
технического прогре с с а и 
обеспечением при этом со
хранности природных богатств, 
окружающей среды. Ну, е 
экологическая >ксп е р т и з а 
должна быть составной частью 
любой экспертизы. Строгой, 
взыскательной оценке мы обя
заны подвергать плайы и ме
роприятия хозяйств е н н о г о 
развития, все технологические 
процессы и оборудование, 
стандарты и изделия, химичес
кие вещества, проекты строи
тельства и другие составные 
экономической деятельности 
общества. Долгое время эта 
стороне на практике недооце
нивалась, и мы сейчас пожи
наем плоды некогда своей 
беспечности, а в иных случа
ях просто недобросовестно
сти. Между тем создавшаяся 
ситуация требует совершенно 
иного подходе от хозяйствен
ных руководителей, мини- 
стерств и ведомств, предпри
ятий и организаций. Но и 
сейчас, к сожалению, далеко 
не асе понимают и принимают 
необходимость тех новых ус-
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#  Шесть лет назад Цхин
вальская трикотажная фаб
рика имени 60-летия С С Л  
выдала первую продукцию. 
В этом был вклад и вязаль
щицы Галины Маргиевой. 
Сегодня она —  уважаемый 
человек на предприятии. 
Коллектив избрал ее депу
татом областного Совета.

Н а  с н и м к а :  многоста
ночница Галина Маргиава 
передает «секреты» мастер
ства дочери Марине.

Фото Л. Гусова.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

#  Актуальные п р о  бла- 
мы —  вот что в первую го
лову определяет содержа
ние, направленность работы 
партгрупорга цеха N9 1 за
вода литейного оборудова
ния имени Калинина Алек
сандра Ртвеладзе. Он—един 
из лучших рабочих, грамот
ный, к в а л ифицированный 
специалист, бригадир комп
лексной бригады слесарей- 
сборщиков.

Фото Валерия Атабекова.

ловий, при которых должно 
функционировать и эффектив
но работать то или иное про
изводство. Все мы - хорошо 
знаем, как, пытаясь наращи
вать мощности, руководство 
завода или фабрики идет на 
все, чтобы сократит^ расходы 
на строительство очистных 
сооружений. Знаем и другое- 
многие такие сооружения во
обще бездействуют, посколь
ку технологически и техничес
ки несовершенны. Есть про
екты, где экологическая часть' 
вообще не представлена, или 
представлена крайне слабо. 
Во всем этом и должен разо
браться эксперт. Это сложная, 
повторяю, задача, поскольку 
характер, проявление и ре
зультаты воздействия проек
тируемого объекта на окру
жающую среду в большинст
ве случаев недостаточно ясны, 
исходные данные носят, а ос
новном, вероятностный харак
тер, причинно - следственные 
связи во многих экологичес
ких «сюжетах» проследить 
бывает очень трудно. Но экс
перт сделать все это просто 
обязан. И таких, грамотных, 
знающих специалистов необ
ходимо готовить по всем пра
вилам современной неуки и 
практики.

—  Сейчас для проведения 
экспертизы привлекаются спе
циалисты разных организаций, 
создаются так называемые 
группы экспертов. М ожет  
случиться так, что «эксперт» 
(по технологической, эколо
гической и другим профилям 
оценок) станет у нас в конце 
концов самостоятельной про
фессией!

—  Здесь только можно со
слаться ив имеющийся |_ этом 
плане зарубежный опыт. Был, 
например, несколько месяцев 
назад в Китайской Народной 
Республике, знакомился, кста
ти, там и с работой экспертов. 
Очень грамотные, квалифи
цированные специалисты, ис
пользующие в своей деятель
ности интересную методику. 
К примеру, система оценки 
уровня предложенных проек
том технологий распределена 
по годам, скажем, 70-е, 80-е, 
90-е и т. д. годы. С этой точки 
зрения эксперту сразу видно, 
по какой технологии строится 
предприятие. Отсюда легче 
прогнозировать его перспек
тивы. Эксперты работ а ю т 
очень четко и быстро. Сейчас 
эти требования особенно в 
цене —  в КНР много совмест
ных предприятий с иностран
ными фирмами. Очевидно, 
что в скором будущем такие 
совместные производства мо
гут появиться и у нас в рес
публика. Так что работы на
шим экспертам прибавится.

беседу вела 
Кетами АМИРЭДЖИ1И.

•  ЗАИНТЕРЕСОВАННЫМ ВЗГЛЯДОМ

ВАЖНО ПРОЯВИТЬ 
И Н И Ц И А Т И В У

Сегодня важнейшей задачей агропрома является мак
симальное удовлетворение населения продуктами пита
нья. И здесь имеется ■ виду не только хлеб, мясо, са
хар, но и фрукты. Однако, к  сожалению, как раз с фрук
тами положение складывается не совсем благополучное, 
так как они скоро портятся. И потому при длительном 
хранении деже в таких современных агрегатах, как про
мышленные холодильники, фрукты теряют свои перво
начальные сзойства. В частности, ■ них значительно сни
жается содержание полезных биологически активных ве
ществ.

Современная наука на 
сегодняшний день распо
лагает такими технологи
ческими методами, исполь
зование которых делает 
в о з м о ж н ы м  хранение 
фруктов на протяжении 
восьми — десяти месяцев 
и, следовательно, ритмич
но снабжать ими населе
ние. Речь идет о камерах 
регулиров а и и я газовой 
среды в промышленных 
холодильниках. Результат 
получен отличный — во- 
первых, выход продуктов 
гораздо больше, чем при 
хранении в обычном хо
лодильнике, во - вторых, 
фрукты не теряют своих 
пищевых качеств.

Камеры регулирования 
газовой среды (РГС ) на
шли широкое применение 
в развитых капиталисти
ческих странах, где по та
кому методу хранится до 
80 процентов заготовлен
ных фруктов. Объем зак
ладки фруктов, в особен
ности яблок, в камеры с 
РГС  растет также в со
циалистических странах. 
Так, в ГД Р он достиг 50 
процёнтов, в Венгрии и 
Чехословакии — 30 про
центов, в Болгарии — 15 
процентов.

Несмотря на то, что в 
нашей стране создано не
сколько типов установки 
для РГС  в камерах холо
дильников, хранение фрук
тов' таким методом про
водилось на уровне экс
перимента. На сегодняш
ний день РГС  для дли
тельного хранения фрук
тов используются лишь в 
совхозе имени Джандосо- 
ва Алма-Атинской обла
сти Казахской ССР, в 
колхозе «Прапор комму
низма» Ивано-Франковской 
области Украинской ССР 
и совхозе «Родина» Че- 
чено - Ингушской АССР. 
Объем хранящихся здесь 
фруктов составляет около 
2,0 тысячи тонн.

Итак, РГС  используют
ся лишь в трех хозяйст
вах страны. Почему? Ведь 
установок для РГС , цена 
которых колеблется от 15 
до 100 тысяч рублей, раз
личными сельскохозяйст
венными предприятиями и 
плодоовощи ы м и базами 
страны было закуплено 80 
штук. Две такие установ
ки были приобретены так
же нашей республикой.

В  результате изучения 
этого вопроса выяснилось, 
что распространение ново
го прогрессивного метода 
длител ь н о г о хранения 
фруктов с помощью РГС  
тормозит в основном от
сутствие механ и з а ц и и 
процесса нанесения газо
изоляционных материалов 
(кстати, именно газоизо- 
ляция камер создает ус
ловия для нормального 
хранения продуктов). Кро
ме того, не налажен про
мышленный выпуск гер
метических дверей, люков 
для камер. Не хватает на
дежных автоматичес к и х 
приборов для контроля и 
регулирова н и я газовых 
сред. Да к тому же нуж
ны квалифицирован ны е  
работники для обслужива
ния установок с РГС .

Объем дополнительных 
капитальных вложений на 
строител ь с т в о камер с 
РГС  составляет от 10 до 
20 процентов общей смет
ной стоимости холодильни
ка. Дополнительные же 
эксплуатационные расходы 
для камер с РГС  колеб
лются от 5 до 15 про
центов общих эксплуата
ционных расходов по хо
лодильнику.

Особо надо отметить 
причины экономического 
характера. В  настоящее 
время разница между за
купочной и розничной це
ной настолько мизерна, 
что только при очень ра
циональной работе можно 
достичь экономическ ого  
эффекта от длительного 
хранения. Это обстоятель
ство как раз и толкает 
производственника на то, 
что он старается как мож
но скорее избавиться от 
производимой им продук
ции. Ведь хранение фрук
тов обходится хозяйствам 
в кругленькие суммы...

Необходимо также упо
рядочить вопрос диффе
ренциации розничных цен 
на яблоки и виноград, в 
особенности в нашей рес
публике. Если в других 
республиках розни ч н ы е 
цены меняются хотя бы в 
два месяца раз, а я  неко
торых и каждый месяц, 
то у нас реализационные 
цены, к примеру, на яб
локи, разделены лишь на 
две группы: те, что до 1 
декабря, и те. что после 
1 декабря.

Все эти вопросы тре
буют незамедлительного 
решения. В  первую оче
редь. для того, чтобы нор
мализовать снабжение на
селения фруктами в тече
ние всего года. Да и в ус
ловиях полного хозрасче
та и самоокупаемости дли
тельное хранение фруктов 
может приносить сельско
хозяйственным предприя
тиям стабильные доходы. 
Ведь эксперименты пока
зали, что объем экономи
ческого эффекта, получа
емого за счет сокращения 
потерь плодов, составляет 
80— 150 рублей на одну 
тонну. Прибыль же позво
ляет покрыть дополнитель
ные капвложения и экс
плуатационные расходы в 
течение двух-трех лет. 
Кстати, это подтверждено 
и опытом примене н и я 
РГС  в Казахской ССР, 
Украинской ССР и Чече
но-Ингушской АССР. И 
если колхоз «Прапор ком- 

' мунизма» в Ивано-Фран
ковской области получает 
немалые прибыли за счет 
длительного хранения яб
лок, завозимых из Мол
давии, почему же хозяй
ства нашей республики, 
специализирующиеся на 
производстве яблок, не 
должны сохранять собст
венную продукцию?

Еще острее стоит про
блема длительного хране
ния винограда. А  ведь на 
сегодня применение РГС  
стало бы наиболее надеж
ным и стабильным путем 
ведения отрасли виногра
дарства.

Столь пассивное отно
шение к важнейшему воп
росу длительного хране
ния яблок и винограда с 
помощью РГС  со сторо
ны хозяйственников на
шей республики тем более 
непростительно, что в Тби
лиси функционирует Все
союзный научно - иссле
довательская и экспери
ментально - конструктор
ский инстнту г хранения 
плодоовощной продукции, 
сотрудники которого мог
ли бы оказать необходи
мую помощь практически 
всем, кто проявил бы хоть 
какую-нибудь инициативу 
в этом деле.

Амзроснй 
ГРИШИКАШВИЛИ, 

заведующий сектором 
Всесоюзного иаучно-мс- 
следоааге лье кого и экс
периментален о • кон
структорского института 
хранения плодоовощной 
продукции, каиди д •  т 
экономических наук.
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советско-итальянского согла
шения о сотрудничестве в ис
следовании и использовании 
космического пространства в 
мирных целях итальянской 
стороне сделано предложе
ние об участии итальянского 
космонавта в одном из со
ветских космических поле
тов.Отмечено хорошее разви
тие в последние годы куль
турных связей между двумя 
странами. Вместе с тем нуж
ны новые усилия для удов
летворения растущего взаим
ного интереса советской и 
итальянской общественности 
к культурному достоянию 
друг друга. Это касается, 
например, изучения русско
го и итальянского языков, 
обмена опытом в сохранении 
и реставрации исторических 
памятников и др.

Пришло время подумать, 
сказал М. С. Горбачев, о 
восстанови е н и и контактов 
между СССР и Италией по

военной линии. Это ценный 
и существенный элемент со
ветско-итальянских отноше
ний, способный оказать бла
готворное воздействие на 
рост доверия между двумя 
странами.

Были также затронуты не
которые другие вопросы дву
сторонних отношений, пред
ставляющие взаимный инте
рес, в частности сотрудни
чество в борьбе с террориз
мом и преступностью.

Подводя итоги перегово
ров, стороны отметили их 
содержательный характер и 
условились об энергичном 
выполнении достигнутых до
говоренностей. Была выра
жена уверенность в том, что 
состоявшаяся советско-йталь- 
янская встреча даст новый 
мощный импульс сотрудни
честву между двумя страна
ми в различных областях.

*  *  *
В  этот же день в Кремле 

состоялось подписание со
ветско-итальянских докумен
тов.

На церемонии подписания 
присутствовали М. С. Горба 
чев и Ч. Де Мита, другие со
ветские и итальянские уча
стники переговоров.

Соглашение между прави
тельством СССР и прави
тельством Итальянской Рес
публики о сотрудничестве в 
исследовании и использова
нии космического простран
ства в мирных целях подпи
сали Э. А. Шеварднадзе и 
Дж. Андреотти.

Соглашение между прави
тельством СССР и прави
тельством Итальянской Рес
публики о предоставлении 
консорциумом итальянских 
финансовых институтов кре
дитной линии банку внешне
экономической деятельности 
СССР подписали К. Ф . Ка
тушев и Р. Руджиеро.

*  *  *
Учредительные документы 

по созданию совместного 
предприятия в Тобольске по 
производству синтетических 
каучуков подписали министр

нефтеперерабатывающей и
нефтехимической промыш
ленности СССР Н. В.  Лема 
ев и президент фирмы «Прес- 

П. Стсиндустфия» ;транео.
*  *  *

От имени советского ру
ководства в Кремле был дан 
обед в честь Председателя 
Совета Министров Италии и 
его супруги.

С советской стороны были 
М. С. Горбачев с супругой, 
В. П. Никонов, Н. И. Рыж
ков, Н. Н. Слюньков, Э. А. 
Шеварднадзе. А. Н. Яков
лев, А. П. Бирюкова, Ю, Д. 
Маслюков, другие официаль
ные лица.

На обеде, прошедшем в 
дружественной обстановке, 
М. С. Горбачев и Ч. Де Ми
та обменялись речами, кото
рые были встречены - апло
дисментами.

*  *  *
Ч. Де Мита возложил ве

нок к могиле Неизвестного 
солдата у Кремлевской сте
ны. (ТАСС).

Н А М Е Ч Е Н Н О Е  
ВЫПОЛНИТЬ СПОЛНА

О К О Н Ч А Н И Е .

них возрос боле* чем В 
2,4—3,5 раза, сельхозпродук
ции —  1,5— 1,8 раза, положи
тельные тенденции намети
лись в развитии отраслей со
циальной сферы, существен
но повысился при стабилиза
ции численности населения 
уровень занятости трудовых 
ресурсов. Налицо сдвиги и в 
других областях жизни.

На совещании отмечалось, 
что партийными, советскими, 
хозяйственными орг е и а м и 
республики, Душетского, Ады
гейского и Аспиндзского рай
онов про далвне значительная 
работа по реализации мер, 
предусмотренных отмечен
ными постановлениями. Всего 
по трем районам были наме
чены 184 мероприятий, осу
ществление которых обходит
ся а 110 млн. рублей (без 
средств на капитальные ре
монты). На сегодняшний день 
выполнены полностью 59 ме
роприятий, 97 находятся в 
процессе осуществления и 
пока не выполнены 30, мли 
19% намеченных.

По Душетскому району: 
построены и введены в экс
плуатацию аатомоби л ь н ы *  
дороги Датаиси— Гввлети, Чи- 
рдили— Бучукурта, Муцосча- 
ла —  Мущэ; осуществлены ме
роприятия по обеспеченшр 
бесперебойного снебже и м я 
сел Пшави, Хевсурети и Мти- 
улети электроэнергией и жид
ким газом, по улучшению те
лефонной связи между от
дельными населенными пунк
тами района, а также транс
портному обеспечению насе
ления высокогорных сел. Ин
тенсивно ликвидируются по
следствия стихийных бедствий 
в районе; пострадавшему на
селению выделены земельные 
участки и оказана дополни
тельная материальная помощь 
для строительства новых ин
дивидуальных жилых домов 
взамен разрушенных, выда
ны долгосрочные кредиты для 
восстановления поврежденных 
стихией. Обеспечено финанси
рование строительства новых и 
восстановления поврежденных 
стихийными бедствиями объ- 
ектоя. Приняты меры по ук
репление материально - тех
нической базы Душетского 
РАПО. Осуществлен капиталь
ный ремонт врачебных амбу
латорий • селах Ананури, 
Гудамакари, Мчадиджвари и 
Душетской районной больни
цы. Разрабатываются меро
приятия по защите населен
ных пунктов и народнохозяй
ственных обьектоа от опас
ных гидрогеологических яв
лений.

В то же время некоторые 
министерства и ведоме г в а 
республики не обеспечивают 
аыполнвиив отдельных пре
дусмотренных постановления
ми мероприятий в установлен
ные сроки. Так, Госагропром 
Грузинской ССР просрочил 
сроки восстановления голов
ных сооружений водопрово
дов в селах Гремисхеви, Мла
та, Аши, Барисахо и висячих 
пешеходных мостов в селах 
Чохи, Ципрани и Дардзулвби. 
Управлением «Кавказтоннель- 
строй», Грузгоскомспвц тран
сом, Госагропромом не решен 
■опрос о трасса перегона 
овец, Госкомкино Грузинской 
ССР не обеспечил проведение 
ремонта кинотеатров в г. Ду- 
шети и пос. Пасанаури, а Гос- 
комспорт республики — цен
трального стадиона и бор
цовского зале а г. Душат* 
Грузинское управление граж
данской авиации не решило 
■опрос организации авиарей- 
сов по маршруту Тбилиси— 
Душвти— Шатили— Архоти.

По Адыгейскому району: 
осуществлены • мероприятия 
по улучшению телефонной

связи между поселками Ади- 
гени и Абастумани; построена 
АТС на 1.000 номеров в пос. 
Абастумани; Адигенскому ком
бинату коммунальных пред
приятий предоставлено нуж
ное количество нефтебитума 
для асфальтирования улиц. 
Району на 1988 год выделено 
500 тонн цемента для удо
влетворения потребностей на
селения; реставрирован Зар- 
змский монастырь; выделены 
два стандартных дома для 
размещения в них начальных 
школ и детского сада.

Ряд мероприятий, преду
смотренных постановлением, 
находится • стадии выполне
ния: ведется втроительсУво 
детского сада на 90 мест в 
с. Боладжури, централ ь н о й 
прачечной в пос. Абастумани; 
проводится капитальный ре
монт очистных сооружений во
допровода в пос. Абастумани; 
осуществляются работы по 
асфальтированию автомобиль
ных дорог; реставрируется 
монастырь в окрестностях 
Адигени-Чуле.

Вместе с тем отдельные 
мероприятия, предусмотрен
ные постановлением, не реа
лизуется или нарушаются сро
ки их выполнения. В частно
сти, Госагропром республики 
не приступил к капитальному 
ремонту Триальской, Хева- 
шенской, Боладжури— Смад- 
ской оросительных систем, 
созданию ветеринарных уча
стков в селах Вархани, Арали, 
Мохе и Занави; НПО «Тбил- 
электропривод» не осуществ
ляет проектирование и строи
тельство а текущей пятилетке 
пионерского лагеря, а РО 
«Груэмежколхоээдравница» — 
санатория на 250 мест. Мини
стерством местной промыш
ленности Грузинской ССР не 
решается вопрос о строитель
стве в X II пятилетке завода 
по розливу минеральной во
ды «Плате» мощностью 200 
млн. бутылок в год.

По Аспиидзскому району: 
осуществлены практические 
мероприятия, обеспечивающие 
розлив минеральной воды 
«Вардзиа»; завершен* развед
ка Хизабаврского месторож
дения базальта; разработан и 
согласован генплан застройки 
с. Ниала с учетом заселения 
его семьями из других рай
онов; в г. Ахалцихе ус 
тановлен телеп е р е д а т ч и к ,  
улучшивший прием передач, 
в том числе и в Аспиндзском 
районе; району выдал е н о 
нужное количество стройма
териалов для строительства 
индивидуальных жилых домов, 
разрушенных в результате 
землетрясения. Ведется так
же строительство коровника 
на 200 голов в Ниальском 
совхозе, административного 
здания АПК и больницы а 
пос. Аспиндэа, реконструи
руется котельная, сооружа
ется мост через р. Кура в 
с. Мтквари, ведутся работы по 
реставрации Хертвисской кре
пости. В минувшем году на 
индивидуальное жили щ н о в 
строительство и строительство 
домов для переселения вы
делено 920 тыс. рублей, а в 
текущем —  1 млн. рублей.

В то же время Госагропром 
Грузинской ССР не осущеста- 
ляет в установленные сроки 
строительство откормочного 
пункта крупного рогатого ско
та в районе, внутрисельских 
дорог, водопровода и конто
ры в с. Мтквари, клубов в 
селах Мтквари и Ивер на. Прав
ление Цекавшири лишь на 
1989 год наметило > проектиро
вание магазина и ‘столовой в 
с. Хизабавра, тогда как они 
должны были быть построе
ны в текущем году. Бывший 
Миижилкомхоэ республики на
рушает сроки строительства

пожарного депо в пос. Ас- 
пиндз*. Управление курорта
ми местного значения пока 
еще не решило вопрос строи
тельства пансионата на 300 
мест на базе лечебной воды 
Накалакевского месторожде
ния.

Тем самым работа Госагро- 
прома Грузинской ССР, прав
ления Цекавширц, бывшего 
Минжилкомхоэа республики, 
управления «Кавказтоннель- 
строй», управления курортами 
местного значения при Сове
те М и н и стр о в  Грузинской 
ССР, Госкомспецтранса Гру
зинской ССР, Госкомкино Гру
зинской ССР, Госкомспорта 
Грузинской ССР, Грузинского 
управления гражданской авиа
ции, РО «Грузмежко л х о з- 
эдравница», НПО «Электро
привод» по выполнению неко
торых мероприятий, предусмо
тренных постановлениями ЦК 
КП Грузин и Совета Минист
ров Грузинской ССР по соци
ально-экономическому разви
тию Душетского, Адигенского 
и Аспиндзского районов при
знана недостаточной.

Участники совещаний под
няли ряд вопросов и проб 
лем, которые требуют допол
нительных мер. Речь ..шла, в 
частности, о необходимости 
организации снабжения ряда 
пшавских сел в Душетском 
районе природным газом, ис
ходя из возможностей про- 
к л а д ы а а е м о г о  Транскавказ
ского магистрального газо
провода, о том, что в районе 
24 сельсовета, колхоза и 
совхоза асе еще не телефо
низированы, что следует рас
ширить масштабы берегоук
репительных работ, чтобы не 
допускать опасных последствий 
наводнений и разлива рек. 
В Аспиндзском районе име
ются затруднения с возведе
нием помещений для зимов
ки скота, значительные пло 
щади земли оставлены без 
полива. В Адигенском района 
вызывает беспокойство бес
системная вырубка леса , и 
др. Предоставленные руковод
ством Душетского, Адиген
ского и Аспиндзского рай
онов предложения о допол
нительных мероприятиях по 
дальнейшему хозяйственному 
и культурному развитию рай
онов будут рассмотрены Со
ветом Министров республики 
с тем, чтобы максимально 
учесть их а планах экономи
ческого и социального разви
тия на 1989 год и на перспек
тиву.

На совещании была под
черкнута мысль о том, чтобы 
вести работу в комплексе 
проблем и возможностей, осу
ществляя сотрудничество гос- 
органов общественности, учи
тывая запросы и потребности 
населения, не увлекаться ши
рокомасштабными проектами 
и возведением' грандиозных 
сооружений, а исходить из их 
функционального предназна
чения, особое внимание об
ращать на качество строящих
ся объектов. Одобрено пред
ложение о совершенствовании 
контроля за ходом работы по 
выполнению постановив н и й 
как со стороны центральных, 
так и местных органов.

По обсуждаемым вопросам 
было принято протокольное 
решение, направленное на 
безусловное решение преду
смотренных мер. Руководите
ли министерств и ведомств 
заверили, что критика учтена 
и все намеченное будет ре
ализовано сполна.

Итоги обсуждения подвел 
первый секретарь ЦК КП Гру
зии Д. И. Патиашвили.

В работе совещание приня
ли участив т.т. Глурджидэв 
А. Н., Енукндэв Г. Н., Мгвлв- 
дзе Г. Д., Никольский Б. В., 
Черкезия О. Е., Чхеидзе П. П.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Г Пульс планеты
В ПОСЛЕДНИЙ 

Ч А С
+  ВАШИНГТОН. После объ

явления министерства торгов
ли США о росте внешнетор
гового дефицита страны вновь 
упал куре американского дол
лара по отношению к основ

ным валютам капиталистиче
ского мира. На фондовой 
биржа Нью-Йорка доллар сто
ил 128,60 впонской иены — 
это самый низкий показатель, 
по выражению «Нью-Йорк 
тайме», со дня «валютной ли
хорадки на Западе» 24 июня 
текущего годв.

+  ПАРИЖ. Французские та
моженные службы а начале

НОВОСЕЛЬЕ 
НА МАНСАРДЕ
Первой квартирой для тби

лисских молодоженов станут 
мансарды многоэтажных до
мов. Здесь оборудуется вре
менное жилье, что позволит 
молодой семье сразу начать 
самостоятельную жизнь. Пре
дусматривается, что по проше
ствии двух-трах лет им будет 
выделена полноценная квар
тира. Такое решение принято 
на сессии горисполкома, обсу
дившей комплексную прог
рамму обеспечения каждой 
тбилисской семьи отдельной 
квартирой или и н д и в и д у а л ь 
ным домом.

Проблема жилья —  одна из 
самых острых в столице рес
публики. Своей очереди на 
получение квартиры тысячи 
семей ждут десятилетиями. 
Такое сложное положение, 
складывавшееся годами, обу
словлено многими затрудне
ниями я организации строи
тельства, нарушениями соци
альной справедливости при 
распределении жилья. Преодо
левая эти недостатки, горис
полком сегодня гласно ищет 
пути решения проблемы. Вы
несенная на сессию про
грамма была предварительно 
опубликована а городских га
зетах для всеобщего обсуж
дения. В частности, настрой 
общественного мнения под
сказал идею, пусть времен
ного, но реального благоуст
ройства жизни молодоженов. 
Учли и вполне понятную для 
тбилисца привязанность к рай
ону своего детства: сессия
приняла решение не строить 
а центре города на месте 
сноса административные зда
ния. Здесь будут возводиться 
только жилые дома. Так, не 
улица Б. Дэналадэе взамен 
предполагавшихся ранее ве
домственных строений поя
вятся государственные, коо 
перативные и индивидуальные 
трех-, четырехэтажные дома.

Решения, безусловно, инте
ресные. Но реализация их 
■озможна лишь при конкрет 
ном участии всех: и строите
лей, и трудовых коллективов 
предприятий, организа ц и й. 
Именно на этом акцентирова 
лось внимание депутатов в 
докладе председателя испол
кома Тбилисского городского 
Совета народных депутатов' 
И. Андриадзе, других высту 
плениях. Так, отмечалось, что 
для преодоления отставания 
в наращивании объемов жи
лищного строительства будет 
ускоренными темпами разви
ваться индустриальная база 
предприятий, расширены ма
териально - технические воз
можности специализирован
ных домостроительных ком- 
бйнатов и заводов сборного 
железобетона. Помимо госу
дарственного, намечается ус
коренное развитие и индиви
дуального жилищного строи
тельства за счет средств на
селения и банковского креди
та., •

На сессии были рассмотре 
ны и другие вопросы.

В работе сессии участвовал 
первый секретарь Тбилисско
го горкома партии Г. Г. Гум- 
баридэе. (ГРУЗИНФОРМ ).

ПРИСВОЕНИЕ 
ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ

Президиум Верховного Со
вета Грузинской ССР: за дол
голетнюю плодотворную науч
но-педагогическую деятель
ность в области медицины, под
готовку высококвалифициро
ванных кадров присаоил руко
водителю гинекологического 
отделения О и к ©логического 
научного центра Министерст
ва здравоохранения Грузин
ской ССР, профессору Чарк- 
■иани Лавану Иосифовичу по
четное звание «Заслуженный 
деятель науки Г ру з инск ой  
ССР»,

•  ЮБИЛЕИ

ПИСАТЕЛЬ Е СОЛНЦЕМ В ДУШЕ
Нодар Думбадэе. Имя это 

сегодня хорошо известно в 
Грузии и далеко за ее преде
лами. Книги Нодара Думбадзе 
истрепаны от бесконечного 
чтения в каждой грузинской 
семье. Они— добрые, желан
ные гости под кровом многих 
наших собратьев и достойные 
гонцы грузинской литерату
ры среди народов других 
стран. Книги эти изданы во 
всех наших братских респуб
ликах и во всех социалисти
ческих странах, география 
читательской аудитории охва
тывает все континенты и поч
ти все страны мира.

Творчество писателя нашло 
путь не только к читателям, 
но и к множеству зрителей. 
Каждый роман и чуть ли не 
каждый рассказ Нодара Дум
бадэе сразу же ставились (Та 
сцене, экранизировались, ста
новясь достоянием миллионов. 
И сегодня по всей стране 
идут спектакли и демонстри
руются фильмы, созданные на 
основе его прозаических про
изведений, повсюду неся с 
собой тепло и свет души гру
зинского писателя.

Писатель получал тысячи 
писем, поток которых не пре
рывается и после его смерти. 
Украинский колхозник писал 
Нодару Думбадзе: «Благодаря 
вашим книгам в моей хате 
поселились тепло и веселье». 
В строках этих искренна и 
просто проявились чув.ства, 
вызванные причащением к 
творчеству грузинского писа
теля. Подобные чувства вла
деют читателями п овод у , 
будь то в России или на У к 
раине, а Армении или в лю
бой братской республике, за 
рубежом — • Японии или А м е 
рике, везде, где издавались 
книги писателя. Да, асе чита
тели, независимо от своего 
характера и национальности, 
не могли не ощутить душев
ное тепло писателя, полное 
доброты и любви, не проник- 
нуться глубокой верой в че
ловека...

Силу воздействия творчест
ва Нодаре Думбадэе припи
сывают чему угодно: беспре
дельной человечности и че 
ловеколюбию, нежности и 
доброте, юмору и народно
сти, множеству других факто
ров. Перечень «секретов» пи
сателя не исчерпывается и не 
может быть исчерпан, ибо 
обнаружение и выявление 
всех жизненосных, питающих 
творчество источников дело 
долгое и трудное.

Редко кому из грузинских 
писателей выпадала на долю 
такая популярность, какую 
обрел Нодар Думбадзе. Само 
собой разумеется, что в дан
ном случае я имею а виду 
истинную популярность, оз
начающую всеобщее призна
ние действительных досто
инств писателя. Одним из не
обходимых условий популяр
ности писателя является его 
непосредственность и просто
та, иллюзорное ощущение 
того, что создать художест
венный мир, так похожий на 
повседневную жизнь, не со 
ставляет особого труда. Оча
рованные столь обманчивой 
простотой, мы невольно за
бываем, что лишь благодаря 
огромному таланту и мастер
ству, а, точнее, их сочетанию, 
достигается эффект, когда 
произведение походит на глу
бокий и чистый колодец, на 
дне которого отчетливо вид
ны и очертания дна, и цвет 
камней.

Эта глубина и столь ясное 
ее созерцание не являются 
плодом одного лишь таланта, 
а приобретаются писателем, в 
особенности, прозаиком, бла
годаря неустанному труду, 
постижению жизни и приоб
щению к опыту других. Ощу- 
щается это и а творчестве Но
дара Думбадэе, хотя и по 
сей день мы асе еще не до 
конца знаем истоки его лите
ратурных интересов, скрытых 
и явных учителей писатель
ского мастерства.

Творчество Нодара Думба
дэе необычайно грузинское не 
только выраженными в нем 
средой и характерами, стилем 
жизни и обычаями, всеми глав
ными и неглавными художе
ственными компонентами, но, 
что гораздо важнее, теми кор
нями, которыми оно связано 
с прошлой национальной куль
турой, и той разветвленной 
кроной, тянущейся к литера 
тура будущего, дабы передать 
ей полученные в наследство 
от предков национальный дух 
и символ веры.

Вся жизнь н творчество Но
дара Думбадэе истрачены на 
любовь к своему народу и 
стране. В этом нет ничего 
удивительного, ибо служиЛ и 
одному* и другому было пер
вейшей и святейшей запо
ведью писателя.

Причину успеха творчество 
этого, до мозга костей, гру
зинского писателя на родине 
легко понять в силу явствен
но и четко выраженного его 
национального характера. Не 
менее живой интерес других 
народов кое-кто, возможно, 
объяснит тягой к быту и ха
рактеру неведомого мира. 
Что ж, не без этого. Однако 
главным асе же является то, 
что в художественном мире,

его жизни, Однако сам он 
был поразительно скромен и 
до стеснительности робок в 
оценке собственных заслуг и 
таланта. Всем сердцем радо
вался он успеху, но вместе с 
тем как бы удивлялся ему. 
Таким он был вначале и та
ким остался он до конце.

Словно вчера гудел актовый 
зал Тбилисского университе
та, когда на сцену поднимал
ся худощавый юноша со сте
снительной и печальной улыб
кой и тихим, голосом прочи
тал свои стихи.

Начинал Нодар с лиричес
ких стихов, надо сказать, весь
ма обаятельных, многие из 
которых впоследствии стали 
песнями. Позже он стал пи-

лучшая духовная (.ища для 
современников и потомков, 
могучее средство формирова
ния их гражданских и нрав
ственных позиций.

Нодар Думбадэе являлся 
истинным образцом писателя 
и гражданина. Имение поэто
му литературная и общест
венная деятельность принес
ли ему всенародную любовь, 
признание и почет: он был 
секретарем правления Союза 
писателей СССР, председате
лем правления Союза писа
телей Грузии, был удостоен 
Ленинской премии, премии, 
имени Шота Руставели и име
ни Ленинского комсомола, из
бирался депутатом Верховно
го Совета СССР... Все эти по-

созданном писателем, чита
тель любой национальности 
причащается к поразительно 
узнаваемым и близким ему 
переживаниям и раздумьям, 
ибо мир этот необычайно че
ловечен и светел. Именно в 
таком обобщении, в умении 
подняться от национального 
до общечеловеческого, в глу
бинном оптимизме и гумани
стической устремленности, во 
площенных в эмоциональной, 
лирической форме, н таится 
рагадка творчества писателя.

Это удивительное свойство 
было присуще прозе Нодар- 
Думбадэе изначально. В 1959 
году, когда на страницах но
вого молодежного журнале 
«Цискари» был опубликован 
первый роман «Я, бабушка, 
Илико и Илларион», трудно 
было представить, что гума
низм со всей своей неодоли
мой силой мог бы проявиться 
в таком бытовом произведе
нии, что носителями его мог
ли стать столь простыв герои, 
как эта странная и прекрасная 
четверка.

Этим романом было поло
жено начало не только ново
му художественному миру, но 
и новой тенденции, новому 
этапу в грузинской советской 
литературе. За первым рома 
ном последовали другие — 
«Я вижу солнце», «Солнечная 
ночь», «На бойся, мама!», 
«Белые флаги». Затем были 
опубликованы сборники рас
сказов, потом еще один ро
ман — «Закон вечности», и, 
вновь  рассказы... Так был со
здан тот неповторимый, оба 
ятелььый, притом необычай
но эмоциональный мир, кото
рый зоается творчеством Но 
дара Думбадзе, и без ко--- 
рого просто невозмо ж н о 
представить себе грузинскую 
литературу второй полоаины 
двадцатого века. И не .только 
грузинскую. Все творчество 
писателя, от первой и до по
следней строки, питается глав
ной артерией, по которой не
сутся национальный и интер
национальный потоки.

Человеку всегда было свой
ственно жаловаться на быст- 
ротекучесть жизни. Потому и 
создал грузинский народ не 
просто слово, но художест
венный образ: «цутисопели»— 
это и целый мир, это и — 
мгновенная жизнь. И счастлив 
тот, кто в этом стремитель
ном течении, в зтом.кругово 
роте не утерял и не растр» 
тип отпущенный ему приро
дой талант, кто с легкой ду
шой может оглянуться на 
быстро пролетевшие годы.

Нодар Думбадзе не только 
с легкой душой, но и огром
ной гордостью мог оглянуть
ся на пройденный путь. Не 
только он, даже мы можем 
гордиться смыслом и плодами

сеть и публиковать в журна
ле «Нианги» искрящиеся рст- 
роумием юмористические рас
сказы. Но то, что зовется ми
ром Нодара Думбадзе, гра
ницы коего столь явственно 
очерчены на литературной 
карте Грузии, и то, что при
влекало к нему внимание его 
соотечественников и мирово
го читателя, было асе же вы
ражено художественной про
зой и воплощено в шести ро
манах и в одном сборника 
рассказов.

Романы и рассказы Нодара 
Думбадзе пронизаны светом, 
н не потому, что писатель 
идиллически смотрел иа м и р -  
это проистекало из его ду
ши, его веры и надежды.

Молодой герой романа Но
дара Думбадэе прошел через 
множество трудностей и ис
пытаний: тяжелым грузом
легла на его хрупкие детские 
плачи военная година в да.- 
равна баз мужчин («Я, ба
бушка, Илико и Илларион», 
«Я вижу солнца»), на минула 
его и горечь сиротства («Сол
нечная ночь»), пришлось пе
режить и тяжелые душевные 
травмы («На бойся, мама!»), 
и долю без вины виноватого 
(«Белые флаги»), и борьбу со 
смертью, будучи прикован
ным к постели («Закон веч
ности»).

В романах меняются на 
только время и место но, 
что самое главное, конфлик
ты и обстоятельства, которые 
приносят людям различные 
переживания, заставляя чи
тателя сосредоточить свое 
внимание на все новых и но
вых ранах в обнаженных ду
шах героев*. 4

В этих разных, самостоятель
ных романах есть нечто, и 
притом весьма значительное, 
что глубоко роднит их.. Ска
жем, то обстоятельство, что 
асе романы посвящены мо
лодым. Может создаться впе
чатление, что мы имеем дало 
с частями большой эпопеи, 
написанной об одном и том 
ж е  герое. Это впечатление 
подкрепляется и тем, что ге
рои во многом схожи и, что 
самое главное, одинаково 
цельны в своем сознательном 
и подсознательном стремле
нии к добру.

Всю свою жизнь Нодар Дум
бадзе без остатка посвятил 
служению родному народу и 
Отчизна. Он был пламенным 
глашатаем человеческой до
броты и благородства. Его 
произведения являются прав
дивой, волнующей и вместе 
с там возвышенной художе
ственной летописью совре
менной грузинской жизни.

Романы и рассказы писате
ля, в которых он с глубоким 
знанием и проникновенностью 
отобразил жизнь' народа, его 
беззаветную борьбу за ут
верждение высоких идеалов—

части Нодар ДумОадзе заслу
жил своим ярким талантом и 
художественным словом.

Но прежде, нам достичь 
такой высоты и признания, пи
сатель прошел трудный и 
сложный жизненный путь.

Нодар Владимирович Дум
бадэе родился а Тбилиси 14 
июля 1928 года. Детство его 
было беззаботным. Однако 
безоблачная жизнь продолжа
лась недолго. Деаяти лет от 
роду он лишился родителей— 
отце навсегда, встреча ж е  с ма
терью была волею судеб от
срочена на долгие годы. (они 
стали невинными жертвами 
репрессий). .Вскоре началась 
война, и осиротевший мальчик 
был вынужден провести отро
чество а родной деревне Хи- 
дистеаи. Именно здесь, в пре
красной и благодатной Гурии, 
окруженный заботой и вни
манием трудолюбивых лю
дей, Нодар Думбадзе впитал 
в себя идеалы добра и гума
низма...

Великий Илья Чеечааадзе 
как-то сказал: «Если человек 
ку суждено жить, он должен 
выполнить свой долг парод 
страной и народом так, чтоб, 
рожденному с плачам, уйти 
из мира сего с песней и сме
хом». Со смехом и с пвеней 
14 сентября 1984 года Ушел 
из жизни человек с солнеч
ным сердцам. Ю мором иск
рились его последние фразы, 
а парад самой смертью он с 
лукавой улыбкой подозвал к 
сабо друзей, обнял их без
жизненной рукой и в послед
ний раз спал вместе с ними. 
Если бы та песня не была за
писана на магнитофон н у ю  
планку, кто знает, может, на 
только посторонние, но и мы, 
присутствовавшие при этом 
чуде, усомнились бы в этом, 
сочтя плодом нашей фантазии.

Он был человеком с сол
нечным сердцам, и солнца 
сопровождало его а послед
ний путь. В тот дань над люд
ским морам (на в перенос
ном, а а прямом значении 
этого слова, ибо на централь
ных улицах от Сололаки и до 
Вака было но пройти), светило 
удивительно яркое, к тому 
же не знойное, а теплое и 
ласковое солнце.

Этого человека с солнеч
ным сердцам солнце прозой 
дмло до самого «Мзиури». Так 
зовется замечательный дат
ский городок а ущелье реки 
Вере, который был сооружен 
и назван этим именам по 
инициативе самого Модара 
Думбадзе. Есть нечто глубоко 
символичное в том, что имен
но сюда, в городок с таким 
названием, пришел на вечное 
жительство Нодар Думбадзе.

Гурам ГВЕРДЦИТЕЛИ.
*  *  *

#  Н а  с н и м к е :  слева на
право —  Олесь Гончар, Нодар 
Думбадзе, Чингиз Айтматов.

ГДЕ НАЧИНАЕТСЯ НОДАР ДУМБАДЗЕ...
Юбилейные торжества а часть 60-летия со дня рождения 

Нодара Думбадзе взяли старт на родина писателя — в Че- 
хатаурском района. Тепло встречали труженики района уча
стников юбилейных торжеств —  видных грузинских писате
лей, ученых, общественных деятелей, близких и родствен

ников Н. Думбадзе. Это был подлинно всенародный празд
ник, и все ж е ом иоснл не себе почать грусти —  уж  очень 
близка печаль безвременной утраты, ощущение теге, как 
много ещо мог сдолать Н. Думбадзе для своего народа, для 
родной литературы.

октября провали ряд крупных 
операций по борьба против 
контрабанды наркотиками. Об 
этом говорится в распростра
ненном здесь заявлении ге
неральной дирекции француз
ских таможенных служб. В 
общей сложности обнаруже
ны десятки килограммов нар
котических средств на еумму 
более 3,7 миллиона франков.

+  ЛОНДОН. Второй за по
следние трое суток пожар 
произошел на атомной элек
тростанции ‘близ города Барк
ли (графство Г пост в р ш и р ) .  
Огонь вспыхнул в помещении, 
на связанном непосредствен
но с атомным реактором.

(13 октября, ТАСС). ^

В средней школа сала Хи- 
дистааи Чохатаурского района 
приобщился он впервые к 
родной речи. Здесь ■ тяже
лые военные годы прошли 
ого детство и отрочество, 
здесь, среди., тружеников жи
вописного крав Грузии, рож
дались а богатой писатель
ской фантазии герои будущих 
романов и повестей Н. Дум
бадэе, принесших ему миро
вую славу.

О жизненном и таорчаском 
пути И. Думбадэе поведала

фотовыставка, открывшаяся 
в этой школа.

В местечка Занобани сала 
Хидистави, где жил Н. Дум
бадэе, состоялась закладка 
музея писателя. Выступившие 
на митинга председатель Хи- 
дистевского с е л ь с о в е т а  
Р. Ца н т е  р а д з а, писатель 
Г. Паиджикидза, татя писате
ля, в прошлом педагог мест
ной школы, а ныне пайсионар, 
много усилий приложившая к 
воспитанию оставшегося (баз 
родителей племянника —  Да-

раджан Думбадзе и другие 
говорили о творчестве писате
ля, вспоминали интересные 
эпизоды из его жизни.

В местном Доме культуры 
состоялся Юбилейный вечер 
Н. Думбадэе. Открывая его, 
первый секретарь Чохатаур
ского райкома партии В. Ма- 
харадза говорил о значении 
творчества Н. Думбадэе, о 
законной гордости его землв- 
ков. С воспоминаииами о 
Н. Думбадэе выступили поэ
ты А. Каландадза, Д. Чаркви-

ани, критик Г. Гаардцитали, 
член-корреспондент Академии 
наук Грузинской ССР С. Цаи- 
шеили, писатель Д, Каицарм- 
дэе* чешский писатель и пе- 
реводчик про и з в е д е и и й  
Н, Думбадзе Вацлав Черни, 
педагог Л. Чхиквишвили, од
ноклассница Н. Думбадзе М е
ри Цхоидэе, ученица местной 
школы X. Гудавадз* и другие.

В торжествах принимали 
участие секретарь ЦК КП Гру
зии Н. Попхадза.

(ГРУЗИНФОРМ).
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Награда — 
через 44 года

Через 44 года еручеиа ме
даль «За заслуги перед бель
гийским Сопротивлением» стер
шему преподавателю кафедры 
английского языка Тбилисско
го педагогического института 
иностранных языков Н. А. Вол- 
кову-Аккареру. От имени бель
гийского правительства награ
ду вручил в Министерстве ино
странных дел Грузинской ССР 
полномочный министр-совет
ник посольства Бельгии ■ 
СССР М. Адам.

И графика, 
и живопись

Творческий почерк заслу
женного художника республи
ки, лауреата премии комсомо
ле Грузии Гурама Доленджа- 
шаили весьма своеобразен. В 
атом убеждаешься, знакомясь 
с экспозицией Центрального 
выставочного зала Дома ху
дожников Грузии. В графиче
ских листах и живописных по
лотнах мастер^ вечно ищущий 
и тяготеющий к новизне, под
нимает актуальные проблемы 
современности.

Выставка продлится до кон
ца месяца.

Концерт 
на стадиойе

Только Рустааский стадион, 
рассчитанный не десять тысяч 
мест, смог вместить поклонни
ков рок-музыки. По инициати
ве городского комитета ком
сомола здесь состоялся кон
церт рижского ансамбля^ «Ар
хив», пропагандирующего луч
шие образцы классического 
рока, уходящие своими тра
дициями в пятидесятые годы, 
давшие миру «Битлз» и «Ро- 
линг Стоунз», «Машину време
ни» и «Аквариум».

Часть вырученных от кон
церта средств пойдет на воз
ведение в Рустави мемориал^ 
советским воинам, до конца 
выполнившим свой интернацио
нальный долг в Афганистане.

По сообщением коррес
пондентов «Зари Востока»
и ГРУЗИ НФО РМ а.

01 В полутораста километрах от столицы Грузии расположен го
род Сигнахн. С каж дым годом оа раздвигает свои границы, стано
вится краше и благоустроеннее.

За последнее время здесь вступили в эксплуатацию жилые дома, 
новые здаиия почты и телеграфа, агропрома, магазинов, школ и 
других учреждений. Город украсили искусно разбитые сады н скве
ры. Реконструируются и прокладываются новые дороги, налажефо 
регулярное движение междугородных автобусов.

Ж елезная дорога подходят ко втором у городу Сигнахского рай
она — Цнори, отдаленного от Сигналя на 15 километров. Их соеди
няет воздушная канатная дорога.

Н а  с н и м к а х :  воздушная канатная дорога, соединяющ ая Сиг
нахн с  Цнори; адание гостиницы «Ц искари» в Снгнахя; въезд в 
город Сигнахн.

Ф ото И. Давиташвили. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

•  ПРИРОДА И МЫ

УЧАТСЯ УЧИТЕЛЯ
В Батуми, на база Инсти

тута усовершенствования 
учиталай Аджарской АССР 
и батумской сраднай шко
лы №  3 состоялся выезд
ной саминар учиталай био
логии города Ленинграда.

Организованный сотрудни
ками кабинета биологии Ле
нинградского городского ин
ститута усовершенствования 
учиталай и Министерством 
просвещения Аджарской АССР 
саминар ставил своей целью 
знакомство с природой и на
родным хозяйством автоном
ной республики, а* заповед
ными местами, с работой уче
ных и опытом апологического 
образования молодежи.

Вопросы охраны окружаю
щей среды сегодня волнуют 
многих людей в разных реги
онах страны. В нашем 'инсти
туте работа по знакомству с 
решением экологических про
блем Ленинграда и области, 
союзных республик и всей 
страны в целом ведется с 1969 
года. С тех пор ленинградские 
учителя биологии побывали и 
творчески поработали с со
трудниками Воронеж с к о г о, 
Центрально - Черноземного, 
Баргуэинского и других запо
ведников. Выезжали они и в 
Беловежскую пущу, знакоми
лись с опытом работы по эко
логическому просвещению в 
Эстонской ССР, посетили там 
национальный парк.

Столь обширная география 
нашей деятельности позво
ляет учителям самим видеть 
удивительный мир природы, 
приобщаться к ее красоте. 
Лишь только тогда преподава
тель сможет более эмоцио
нально, красочно и правдиво 
рассказать школьникам о це
лесообразности всего живо
го, обратиться не только к 
уму ребенка, но и к его ду
ше. Ведь воспитание любви к 
природе, бережного отноше
ния к ней —  одна из задач 
преподавателя биологии в 
школе.

В работе батумского семи

нара приняли участие 25 учи
телей биологии и шесть мето
дистов нашего института.

Несколько занятий мы про
вели в Грузинском отделении 
Всесоюзного научно - иссле
довательского института рыб
ного хозяйства и океаногра
фии. Здесь рассматривались 
проблемы сохранения чисто
ты Черного моря, селекции и 
интродукции рыб, изучения 
морских млекопитающих, При
ятным и познавательным до
полнением к теоратич е с к и м 
занятиям стали посещ е и и я 
дельфинария и аквариума.

Много внимания было уде
лено- изучению растительного 
мира влажных субтропиков. 
М ы фактически совершили 
кругосв е т н о е путешествие, 
пройдя по дорожкам ботани
ческого сада.

О  работе Закавказской зо
нальной станции Всесоюзного 
института лекарственных ра
стений, о перспективных ле- 
карственнных растениях нам 
рассказала кандидат биоло
гических наук Ц. Гогитидэе; с 
нами поделились • семенами, 
черенками, гербарными эк
земплярами, чтобы, расска
зывая о них а Ленинграде, мы 
смогли показать и ценные на
туральные образцы.

Большое впечатление остави
ла поездка в лесничество на 
гору Цискари, где находятся 
чудесные буковые леса. В хо
де экскурсии нам показали 
камфарные и бамбуковые ро
щи, эвкалиптовые аллеи, план
тации цитрусовых.

На семинаре особое внима
ние уделялось повышению об
щей культуры учителей. Это
му способствовало знаком
ство ленинградцев с достопри
мечательное т я м и Аджарии, 
культурой региона, особенно
стями быта местного населе
ния, искусством.

Валентина СЕМБНЦОВА, 
заведующая кабинетом би
ологии Ленинградского го
родского института усо
вершенствования учителей.

I— ГАСТРОЛИ

Призыв к свободе и равноправию
...Наконац-то мы открыли 

Америку! Театральную. Она 
была -представлена коллек
тивом из Латинской Амери
ки: Венесуэльским театром
Рахатабла, в х о д я  щим в 
структуру литературно-на
учного общества Каракаса— 
«Атенео да Каракас». На 
руставепваской сцена, гости 
представили пьасу Хосе Ан
тонио Риала «Боливар» в по
становка основателя и ру
ководителя театра Карлоса 
Хименеса. И мы убедились, 
что природа чувств эмоцио
нальных и темпераментных 
венесуэльских актеров весь
ма близка грузинскому те
атру и грузинскому зрите
лю.

Симон Боливар —  Осво
бодитель, баск по происхож
дению, является одной из 
ключевых фигур латиноаме
риканской истории. Он воз
главил и в целом успешно 
завершил борьбу за неза
висимость колоний.

Пьеса Риала выстроена по 
принципу «сцены на сцене», 
а точнее, «сцены в тюрьме»: 
именно здесь группа узни
ков и надзирателей разыгры
вают историю последних 
дней жизни Освободителя.

...Над сценой как бы ог
ромным перевернутым ам
фитеатром нависают ряды

проже к т о р о в .  Повсюду 
блеЪк металле с вкраплени
ем отдельных сценических 
аксессуаров: мебели, све
тильников. Посередине — 
небольшой дощатый помост 
(сценография и костюмы 
Сильвианвса Вальехо).

Сам прием «таатра а теат
ре» иэдавно' прйменялся в 
драматургии; встречались а 
май и, так сказать, «тюрем
ные» верна и т ы. Однако 
пьеса «Боливар» полна глу
бокого и злободневного 
смы е ла .  Симон Боливар 
явился прародителем не
скольких латиноамерикан
ских государств. Существо
вавшие или и ныне су
ществующие в ряде стран 
этого региона тиранические 
режимы апеллируют к нему 
как к своему предтече. Но 
на самом же деле они глу
боко антагонистичны идеа
лам свободы, которым по
святил свою жизнь и борь
бу Освободитель. Столкно
вение реально существовав
шего человека с его офици
альной апологетикой, про
исходящее в атмосфере ка
меры пыток, задает пьесе и 
спектаклю подлинно траге
дийный настрой.

В эпизодах, раскрываю
щих конфликт угнетателей и 
угнетенных, щедро исполь

зованы элементы «театра 
жестокости». С горчайшей 
иронией звучит в спектакле 
тема контраста между ис
торией —  реальной и офи
циозной.

И аса это вплетено а мощ- 
но-трагичас к у ю  мелодию 
плеча хора узников, наро
да. Лейтмотивы спактакля: 
«Так проходит слава мир
ская», «Нарядимся фавна
ми...» (композитор —  Хуан 
Карлос Нуньес) становятся 
подлинным камертоном тра
гедийного действа.

Высок общий накал чувств 
спектакля. Но и на этих вы
сотах выделяется великолеп
ная трагедийная актриса Пи- 
лар Ромеро, воплощающая 
образ возлюбленной и со- 
соратницы героя Мануэлы 
Саенс. Взрывной темпера
мент, сила и глубина эмо
ций —  существование на 
пределе; буря чувств —  ис
пепеляющих —  ненависти и 
любви...

Глубоко трагичен в спек
такле и двуединый образ — 
Боливара и исполняющего 
его роль Узника. Славные 
деяния Освободителя —  уже 
позади, и на долю персо
нажа выпадают лишь муки 
и сомнения —  все это с 
драматизмом проживается 
Роберто Молем.

В лагере угнетенных вы
деляются также впечатляю
ще сотворенные образы
Поэта (Даниэль Лопес), дру
гого Узника, который игра
ет роль Самуэла Робинсокк 
(Хосе Техера) —  две жерт
вы, одна из которых молча 
покоряется насильникам, а 
вторая пытается угодить
им,..

В противоположном лаге
ра тон задают идеолог не
свободы Эрудит, воплощае
мый Александером Миличем 
мрачно-ироническими кра
сками, и Начальник стра
жи-—холодно элегантный п а -, 
лач'в исполнении Педро Пи
неды.

Однако Динамично раз
вивающееся действие посте
пенно приоткрывает нам од
ну за другой выразительные 
фигуры социального фона, 
которые создают артисты: 
Л. Гарбан, X. Дзапата, А. Ако
ста, Т. Сельма, X. Салас, 
А. Грюнн, X. Борхес, Ф . Ар- 
хона, С. Беллорич, Д. Урибе, 
Л. Малаве, К. Рам и р е с, 
Р. Стоппелло, Ф . Альфаро.

...«Открыв» театральную 
Латинскую Америку, мы убе
дились, что театр Рахатаб
ла недаром высоко оценен 
я разных странах мира.

Ираклий ХИМШИАШВИЛИ.

ФЕСТИВАЛИ

Еще не остыли страсти вокруг недавно со
шедших с экранов тбилисских кинотеатров 
фильмов весеннего «Фестиваля фестивалей», 
как на пороге —  очередной, осенний кино
праздник. Он открывается 17 октября и про
длится до 6 ноября в центральных киноте
атрах столицы Грузии «Руставели», «Амира- 
ни», «Октябрь».

О  том, какие фильмы сможет увидеть 
тбилисский зритель за эти три недели, мы уз
нали в Госкомитете по кинематографии Гру
зинской ССР.

—  В последние годы в крупнейших кино
театрах страны регулярно проводятся пока
зы художественных фильмов под де-' 
визом «Фестиваль фестив а л е й » ,  —  рас
сказывает заместитель председателя Гос
кино республики Нугзар Хоэберидзе. — 
Их 4 программы составляются из кино- 
произве д е н и й выдающихся отечествен
ных и зарубежных мастеров экрана. Эти 
фильмы/ как правило, демонстрируются за
долго до их массового выпуска в широкий 
прокат. Показ носит информационно-реклам
ный характер. Он формируется из 4— 5 ху
дожественных лент в оригинальном вариан
та. Программа же нынешнего «Фестиваля 
фестивалей» представлена пятью фильмами: 
«Кабаре», «Полковник Редль», «Очи черные», 
«Уолл-стрит» и «Ностальгия».

Фильм крупного американского режиссе
ра, хореографа и танцовщика Боба Фосс* 
«-Кабаре», созданный а 1971 году, приходит 
к советскому зрителю в ореоле всемирной 
славы. В многочисленных книгах, статьях, 
брошюрах, • авторы которых рассматривают 
эволюцию антифашистской темы в мирово* 
киноискусстве, эта лента неизменно занима
ет центральное место. Именно сочетание 
антифашистский мюзикл и обусловило уни
кальность ленты как среди антифашистских 
картин, так и среди мюзиклов.

В 1972 году Американская академия кино
искусства удостоила фильм «Кабаре» восьми 
«Оскаров». Роли я картине исполнили Лайза 
Миннелли, Майкл Йорк, Джоэл Грей и другие.

Испытав мировую славу, которая буквально 
обрушилась на венгерского режиссера и сце
нариста Иштаана Сабд после фильма «Ме
фистофель», он с удвоенной ответственно
стью и энергией стал выбирать материал для 
следующего фильма. Выбор пал на крими
нальную «'историю Радля». Так появилась 
лента «Полковник Редль».

Исторический фильм? По конкретным об
щественно - политическим обстоятельствам^ 
по деталям и костюмам —  да. По наблюде
ниям, по анализу и вопросам, которые с 
неизбежностью тут аозникают, фильм глу

боко современный. Впрочем —  судить зри
телю.

Кому сегодня неизвестны имена Никиты 
Михалкова и Марчелло Мастроянни? Именно 
это сочетание имен двух выдающихся кино
деятелей позволило создать такое произве
дение, каким является картина «Очи черны*».

В «каннском» номере популярного фран
цузского журнала «Премьер» прошлого года 
было напечатано несколько материалов, по
священных фильму Н. Михалкова. В дневни
ке фестиваля главный редактор издания М. 
Альберстад достаточно энергично выразила 
свое безоговорочное и полное восхищение 
картиной. Вот ее слова: «В фильме Никиты 
Михалков^ «Очи черные» счастье, ностальгия 
и нежные раны сплина рождают полные не
ги и тоски образы. Это столь же красиво, 
как и забавно, и все эти тонкие состояния 
переданы главным образом актером Маст
роянни... как бы выразить поточнее? Мас
троянни виртуозом? Гениальным? Сногсшиба
тельным? Сложите все три эпитета и скажи
те себе, что вы же далеки от истины».

В фильме снялись Елена Сафонова. Марта 
Келлер, Иннокентий Смоктуновский и другие.

Фильм «Очи черные» удостоен премии 
Американской академии киноискусстЭа «Ос
кар».

Обладатель еще одного «Оскара» —  аме
риканский актер Майкл Дуглас. Этой почетной 
премией он был награжден за исполнение 
мужской роли в фильме известного амери
канского сценариста и режиссера Оливера 
Стоуна «Уолл-стрит».

С именем этого режиссера связаны таки* 
известные сегодня фильмы, как «Взвод» и 
«Сальвадор». Говоря о главном а этих кар
тинах, Стоун подчеркивал, что они «призва
ны помочь найти истинный смысл существо
вания».

А что ж *  «Уолл-стрит»? Этот фильм —  о 
«нью-йоркской бирже», о «денежных воро
тилах», «финансовых тузах», об «акулах им
периализма».

1983 год. Каннский кинофестиваль. «Боль
шой приз за творческое кино», премия Ме
ждународной федерации кинопрассы вру
чены фильму Андрея Тарковского «Носталь
гия».

В интервью, данном за рубежом, Тарков
ский так объяснил смысл заглавия: «...Но
стальгия... означает тоску по тому, что так 
далеко от нас, по тем мирам, которые не
льзя объединить, но это также :.*и тоска по 
нашему родному дому, по нашей духовной 
принадлежности».

Валерий БУДУМЯН.

ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

НАРОДНАЯ М У З Ы К А -Н А Ш Е  БОГАТСТВО
Город-курорт Боржоми 

стал местом проведения 
второй Всесоюзной науч
ной конференции, посвя
щенной проблемам много
голосья народной песни. 
15 октября здесь начали 
работу музыковеды со 
всех концов страны, а так
же специалисты из Болга
рии, ГДР, ФРГ, США, Че
хословакии, Швеции, Ю го
славии, Японии.

В течение недели они бу
дут вести заинтересованный 
разговор о состоянии народ
ной песни, о проблемах, сто

ящих на современном этапе 
перед музыкальным фолькло
ром, живая связь с которым 
и питает современную культу- 
РУ-

Организовали конференцию 
Союз композиторов Грузии, 
Музыкальное общество рес
публики, лаборатория по ис
следованию культур Среди
земноморья и Тбилисская кон
серватория. Они предложили 
ее участникам интересную 
программу: ежедневно будут 
проводиться по два заседа
ния и рабочий день будет 
завершаться концертами. На 
них прозвучат грузинские на

родные мелодии всех этно
графических уголков Грузии. 
Их исполнят не профессиона
лы и даже не самодеятель
ные артисты, а этнографичес
кие ансамбли, певцы, которые 
без и.зменения сохраняют и 
поют уникальные образцы 
музыкального фольклора.

Накануне завершения кон
ференции ее участники совер
шат путешествие в Вардэия, 
где в исполнении ансамбля 
«Мтиеби» услышат древние 
грузинские песнопения.

(ГРУЗИНФОРМ ).

•  ЭТО ИНТЕРЕСНО

ЩЕДРАЯ ЛОЗА

Уникальной реликвией об
ладает житель села ^Матани 
Ахмете к о г о  района Вано 
Тертерашвили. Это куст вино
градной лозы «мцване», кото
рый ежегодно дает до 100 ки
лограммов янтарных ягод. При
мечательно, что растение по
сажено еще дед<)м Вано Тер
терашвили 150 лет назад.

В этот же период в села воз
веден цминда марани (святая 
давильня) с гигантским квев- 
ри. В сохранившемся до на
ших дней чу^о-кувшине поме
щается 2.800 литров вина.

КАНАТНАЯ ДОРОГА —  
СВОИМИ РУКАМИ

Недавно школьники села 
Квемо-Ходашени Телавского 
района получили собственную 
канатную дорогу. Идея ее 
строительства п р и и адлежит 
ученику девятого класса мест
ной средней школы Гие Хвти- 
сиашвили. Он вместе со сво
им сверстником Леваном Бар- 
бакадзе и братом Александром 
в свободное от занятий время 
в считанные месяцы возвел 
первое в своей жизни инже
нерное сооружение. Длина ка- 
натки 65, а высота 12 метров. 
Здесь же юные конструкторы 
своими руками построили не
сколько плетеных навесов, в 
которых можно отдохнуть, ук
рывшись от зноя.

КЛУБ МОЛОДОЖ ЕНОВ

При бюро загса исполкома 
Цителцкаройского районного 
Совета народных депутатов 
приступил к работе созданный 
■ недавне клуб молодоженов. 
Желающие при помощи- юри
стов смогут ознакомиться с 
положениями брачного и се
мейного Кодекса, посовето
ваться с врачом, получить от
веты на любой интересующий 
их вопрос из области семей
ной жизни.

ТАКСИ ПО ТЕЛЕФОНУ...

«В любое время суток к ва
шим услугам «таксомотор»!». 
Такое объявление сделал не
давно в городе Телави семей
ный кооператив.

«ь Своего транспорте у нас 
нет, —  говорит председатель 
кооператива Леван Сырое- 
дов, —  поэтому мы заключи
ли договор с 60 водителя
ми индивидуалами, которые не
посредственно оказывают ус
луги населению. Мы же обя
зались снабжать их запасны
ми частями для автомобилей. 
Новинка пришлась по вкусу 
горожанам, ведь мы взимаем 
с клиента более низкую пла
ту, чем на государственном 
транспорте. Есть у новоявлен
ных кооператоров и планы на 
будущее: окрепнув, они наме
рены построить клуглосуточ- 
ную стоянку для автомобилей.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»].

, •  СПОРТ

В ПЕРВОЙ 
И ГРЕ-П О Б ЕД А

Упорным н ■ бескомпро
миссным получился пер. 
■ый матч- стартовавшего а 
п агницу очередного 56-го 
чемпионата СССР по бас
кетболу между тбилис
скими динамовцами н но- 
вобранцамн высшей л и ги -  
армейцами Алма-Аты.

Об этом говорит хотя бы 
тот факт, что на перерыв хо
зяева уходили, проигрывая 
гостям —  43:48.

Пять очков 4 баскетболе -, 
отрыв, конечиЬ, небольшой. 
Но сколько жё усилий лона, 
добилось динамовцам для 
того, чтобы его компенсиро
вать. Удалось им зто лишь к 
середина второго тайма во 
многом благодаря усилиям 
Андрея Тюбина. Кстати, Ан
дрей в этом матча оказался 
у тбилисцев и самым резуль
тативным. Он принес своей 
команде 23 очка. Ну, а пои 
игра шла, как говорится, оч
ко а очко. Стоило хозяевам 
выйти вперед, как армейцы 
Алма-Аты тут же устанавлива
ли равновесие в счете. Правда, 
гости несколько раз «прова
ливались» в обороне, но и 
тбилисцы оказывались не на 
высоте, упустив ряд выгодных 
моментов.

Были моменты, когда и под 
своим щитом динамовцы до
пускали промахи, позволяя 
«хозяйничать» здесь алмаатин
цам. Гости, среди которых 
выделялся олимпийский чем
пион Тихоненко, были быст
рее в подборе мяча, агрес
сивней действовали в трехсе
кундной зоне, заставляя тби
лисских защитников ошибать
ся и получать замечания.

Перелом хозяева сумели 
внести а игру лишь за не
сколько минут до свистка. 
Последовали точны* броски 
Дарсадзе, Шенгалия, Тюбина, 
Рыжова. В ответ армейцы 
столицы Казахстана противо
поставили комбинацией н о й  
игре динамовцев жесткий 
прессинг, но тем не менее 
тбилисцы сумели довести матч 
до победы. Своей первой пс 
беды в первенстве страны — 
98:92.

В этот же день а Таллине 
мастный «Калев» в дополни
тельной пятиминутке уступил 
московским динамовцам —■ 
94:95 (83:83, 40:37).

Вчера вечером на площад
ка Дворца баскетбола в пар
ка имени Кирова состоялась, 
согласно новой формуле про 
ведения чемпионата СССР, 
Повторная встреча тбилисских 
и алмаатинских спортсменов 
Она завершилась поздно ве
чером.

С ВЕТРОМ СПОРЯ
В Зугдиди состоялся откры

тый чемпионат Грузинской 
ССР 1988 года по конному 
спорту.

В соревнованиях участвове 
ли команды Тбилиси, Гудаута 
Очамчира, Поти, Цаленджиха, 
Зугдиди, Гульрипши, Чохата- 
ури, Гали, а также спортсме
ны из Азербайджанской ССР,

В программу состязаний 
■ходили классически* виды 
конного спорте.

Общее командное первое 
место заняли хозяева чемпи
оната —  эугдидцы. Они набра 
ли 456 очков. На второе месте 
вышла команда Очамчира — 
438 очков. Третье призовое 
место досталось конникам 
Тбилиси —  365 очков.

Нодар СИЧИНАВА.

ТУРНИРНАЯ
ОРБИТА

ФУТБОЛ. Футболисты аиль 
нюсского «Жальгириса» проиг
рали в западногерманском го
роде , Бохуме товарищеский 
матч команд? «Бохум» —  0 :2  
( 0 : 1).

ГАНДБОЛ. Т о в арищеска* 
встреча между гандболистами 
сборных Ф РГ  и Югославии в 
Штудгарте (Ф РГ) завершилась 
победой хозяев— 29:26 (16:14).

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 16 октября 

М ОСКВА

ПО ПЕРВОЙ .  ПРОГРАММЕ
9.00 — Н овости. 9.15 — Ритмиче
ская гимнастика. 10.00 — Мульт 
фильм. 10.15 — «С портлото».
10.30 — «Будильник». 11.00 — Слу
ж у Советском у С оюзу! 12.00 — 
«Утренняя п очта». 12.30 — «Э то  
вы м ож ете». 13.15 — Мультфильм.
13.30 — Музыка л ь и ы й киоск.
14.00 —  Сельский час. 15.00 — 
Здоровье. 15.45 — Фотоконкурс.
15.50 — Встреча в Концертной сту 
дии Останкино с писателем А . А. 
Лихановым. 17.45 — Мультфильмы. 
18.05 — Документальный .еле- 
фильм «Ж ивая планета». 12-я се
рия. 13.00 — Международная пана

рама. 19.45 — Художественный те 
лефильм «Рабы ня И заура». (Бра
зилия). 1-я и 2-я серии. 22.00 — 
Время. 22.40 — Встреча с Крас
нознаменным. К 60-летию ансамб
ля. 23.40 — Ф утбольное обозрение.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
9.15 — Программа «М ы сль». Наш 
сад. 9.50 — «З вездочка». Научно- 
познавательныЙ журнал для школь
ников. 10.35 — Портреты. И. Ан
ненский. 11.35 —  Вокруг света.
12.40 — Ж урнал «ТелеЭ К О ». Коо 
перативы и кооператоры. 13.10 — 
Жизнь замечательных людей. К 
250-летию со дня рождения одного 
из основоположников русской аг
рономической науки А. Т. Боло
това. «Записки X V III века». 13.55— 
Хоккей. «Крылья Советов» — 
« С п а р т а к » .  16.15 — Песня-88.
16.30 — Фильм-спектакль «Голу
бая р оза». 18.55 — Мультфильм.
19.10 — Телевизионный музыкаль
ный абонемент. Д авид ОЙстрах

20.10 — «Клоун с осенью а серд
ц е». О Л. Енгибарове. 21.15 — 
Концерт Государственного ансам
бля песни и танца Чувашской 
АССР. 22.00 — Время. 22.40 -  
Фильмы студий союзных респуб
лик. «Заложник» («Тадж икф ильм »). 
23.55 — Фестиваль в Рнва дель 
Гарда (Италия). .

ТБИЛИСИ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ
10.10 — С добрым утром! ВОскрё- 
сная музыкально -  развлекатель 
ная программа. 11.00 — XIX Все 
союзная партконференция. Реа-. 
лнзм перестройки — хозяйствен 
ный механизм: новшества, пробле
мы. 11.30 — Киноафиша. 11.55 — 
Вернисаж. 12.40 — Урок грузин
ской народной песни. 13.10 — Те
лекурс. Грузинский язык и лите

ратура. 13.40 — Воскресная выс
тавка. 13.45 — Передача, посвя
щенная 70-летию ТГУ. 14.45 — 
Вестник. 15.15 — 60 минут для лю
бителей эстрады. 16.15 — Воскрес
ная выставка. 16.20 — «Тбилисй 
и тбилисцы». Тележурнал. 17.00 — 
«Здоровье». В детской республи 
канской больнице (повт о р н о).
17.40 — Кинолетопись университе
та. «Н ико Кецховели и Георгий 
Д зоценидзе*. 18.20 — XIX Всесо
юзная партконференция. Реализм 
перестройки. Село: перестройка,
проблемы. 19.00 — , Международ
ная панорама (М ). 19.45 — Мо- 
амбе. 20.20 — Фестиваль камер
ной музыки. «Хвала лозе». 21.25— 
Грузинская письменность. (Переда
ча первая). 22.00 — Время. 22.40— 
Иллюзион. 00.30 — Футбольное 
обозрение (М ).

РАДИО

на 16 октября
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

6.04, 11.00, 17.00 и 23.55 — По
следние известия. 6.15 — Труже 
никам села. Концерт. 7.04, 9.00, 
16.00, 20.00, 23.00 и 00.50 — По
следние известия (М ). 7.18 и
7.40 — Утренний концерт. 7.55 — 
Страничка поэзии. А. Пушкин.
8.15 — Познавательно - развлека
тельная программа для молодежи.
9.15 и 9.23 — Обзор республикан
ских газет. 9.30 — Радиогазета 
«Пионер Грузии». Ю.15 — Из 
фондов радио. «Родина не только 
красивые горы ?!», у  микрофона 
композитор Алекси Мачавариани. 
10.45 — Грузинские народные пе
сни. 11.15 — «Пионерская зорька».
11.40 — Иэ фондов архива. М. 
Джааахишвили. 12.10 -  А. Глазу

нов. Первый фортепианный кон
церт. 13.01 — Время, события, лю
ди (М ). 13.30 — По концертным 
залам и театрам. 14.30 — «Физ
культуру и спорт». Радиожурнал.
15.00 — Концерт дружбы (И з 
Еревана). 15.30 — «Здоровье».
15.50 — Музыка Б. Баснера к ки
нофильмам. 16.30 — Международ
ные обозреватели за «круглым 
столом» (М ). 17.15 — Учащимся. 
«Повесть о настоящем человеке». 
Радиопостановка. Часть 1-я. 18.15— 
Программа радиостанции «Юность» 
(М ). 19.00 — Произведения Ш. 
Мшвелидзе. 19.15 — К  юбилею 
Грузинского университета. «Слав
ные сыны отечества». Шалва Ну- 
цубидзе. 20.45 — Грузинские на
родные песни. 21.00 — В. Панова 
«Сережа». Радиопостановка. 21.46- 
Музыка Д . Торадзе к балету 
«Горда». 22.00 — «В еседа в сопро
вождении м узы ки». Воскресная 
программа. 22.30 — Информаци

онный выпуск. 23.30 — Вечерние 
мелодии.

ПОГОДА

В ТБИ Л И С И  16 октября -  об 
лачно, дождь и туман, ветер ела 
бый. Температура воздуха 4 -1( 
4.18 градусов.

на 17 и 18 октября
В ЗА П А Д Н О Й  ГР У З И И  ожида

емся переменная облачность, пре' 
имущественно без осадков, ветер 
восточный, 5—10 метров в секун
ду. Температура в н и з и н а х ;  
ночью 4 1 1  4 1 6  градусов, днем
4 2 1  4 2 6  градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью 4 8  4 1 3  граду
сов, днем 4 1 5  4 2 0  градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГР У З И И  -  пе
ременная облачность, кратковре
менные дожди, местами тумаи, ве
тер слабый. Температура на р а в 
н и н а х :  ночью 4 7  4-12 граду
сов, днем 4 1 5  4 2 0  градусов. В 
г о р н ы х  районах: ночью 4 З
4 8  градусов, днем 4 1 0  4 * 6  гра
дусов.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 
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